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Тень платежа
Просроченные долги по кредиткам подскочили до 110 млрд —  
у клиентов массово возникают проблемы из-за непрозрачных условий банков

Евгений Грачев

П росрочка по кредитным картам 
резко выросла — почти на 70% 

за полгода, до 110 млрд рублей к вес-
не 2025-го, следует из данных ОКБ 
(есть у «Известий»). Качество об-
служивания займов ухудшилось 
из-за высоких ставок и инфляции. 
При этом банки стараются по макси-
муму заработать на клиентах: ухуд-
шают условия займов, уменьшают 
грейс-периоды и урезают лимиты. Бу-
дет ли ЦБ исправлять ситуацию и по-
чему «золотой век» выгодных креди-
ток позади — в материале «Известий».

Объём просроченной задолжен-
ности по кредитным картам в пер-
вом квартале достиг 3% от всех дол-

гов по этому продукту — это почти 
на 70% больше, чем полгода назад, 
следует из данных Объединённого 
кредитного бюро (ОКБ). Сейчас сум-
ма просрочки достигает 110 млрд 
руб лей.

Риски копились весь 2024-й, 
и в начале этого года ситуация обо-
стрилась — на банковском рынке 
резко ухудшилось качество обслу-
живания кредитов, пояснил генди-
ректор ОКБ Михаил Алексин.

Платёжеспособность россиян 
падает в том числе из-за высокой 
инфляции, которая составила 8,3% 
в первом квартале 2025-го, напом-
нил глава аналитического отдела 
инвесткомпании «Риком-
Траст» Олег Абелев.
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Волевые приёмы
Москва готова встретиться с представителями Киева в Стамбуле 2 июня —  
кому выгоден срыв процесса урегулирования

Семён Бойков, Ксения Вакина, 
Кирилл Фенин

У краина будет использовать весь до-
ступный арсенал для срыва диало-

га с Россией, заявил «Известиям» посол 
по особым поручениям МИД РФ по пре-
ступлениям киевского режима Родион 
Мирошник. 28 мая глава МИД РФ Сер-
гей Лавров заявил о готовности Москвы 
провести второй раунд переговоров 
с Киевом в Стамбуле 2 июня. Украинская 
сторона косвенно поддержала предло-
жение РФ. На этом же фоне Киев стре-
мится втянуть в конфликт с Россией 
западные страны, а Европа также де-
монстрирует желание сорвать пере-
говорный процесс, считают эксперты.

Россия намерена провести следую-
щую встречу с представителями Укра-
ины в Стамбуле 2 июня. Представлять 
Москву вновь будет помощник прези-
дента РФ Владимир Мединский. Гла-
ва МИДа Сергей Лавров сообщил, что 
Москва готова представить Киеву ме-
морандум с изложением российской 
позиции по всем аспектам «надёжно-
го преодоления первопричин кризиса».

По словам Владимира Мединского, 
там же, в Турции, Россия готова начать 
«содержательное, сущностное» обсуж-
дение каждого из пунктов пакетного 
соглашения по будущему прекраще-
нию огня.

Глава украинской делегации, ми-
нистр обороны Рустем Умеров вскоре 
сообщил, что якобы передал РФ украин-
ский меморандум, и потребовал от Мо-
сквы передать свой документ до нового 
раунда переговоров, тем самым косвен-
но подтвердив, что встреча 
может состояться 2 июня.

Принять от ставки
Рынок ожидает сохранения ключевой  
на уровне 21% в июне, однако ряд игроков  
всё ещё надеется на её снижение

Евгений Грачев

К лючевую оставят на уровне 21% 
по итогам заседания 6 июня, следу-

ет из консенсус-прогноза «Известий». 
Опрошенные эксперты сошлись во мне-
нии, что в этот раз ЦБ смягчит сигнал, 
а принимать решения будет уже на бу-
дущих заседаниях. Тем не менее есть 
и оптимисты, которые допускают воз-
можность уменьшения ставки на 1–2 п.п. 
на следующей неделе — ведь инфля-
ция и ВВП замедляются быстрее про-
гнозов. Но это не основной сценарий. 
Властям важно не переохладить эко-
номику и вовремя обеспечить ей под-
держку — иначе борьба с ростом цен 
может зайти слишком далеко. Что по-
влияет на июньское решение ЦБ — в ма-
териале «Известий».

Банк России сохранит ключевую 
на рекордном уровне 21% по итогам 
заседания совета директоров 6 июня. 
Так считают 28 из 32 опрошенных «Из-
вестиями» участников рынка и анали-
тиков. Однако ещё четверо дали более 
позитивный прогноз. Трое ожидают, 
что ставку уменьшат на 1 п.п., а ещё 
один — сразу на 2 п.п.

Вместе с тем большинство экспер-
тов убеждены, что в июне ЦБ точно 
смягчит сигнал рынку и обозначит воз-
можность будущего смягчения денеж-
но-кредитной политики — уже в июле, 

уточнил эксперт компании «Сравни» 
Алексей Лоссан.

На последнем заседании 25 апре-
ля ЦБ сохранил ключевую на уровне 
21% и уже перешёл к полностью ней-
тральному сигналу, напомнила глава 

отдела макроэкономического анали-
за ФГ «Финам» Ольга Беленькая. Сейчас 
наиболее корректным решением будет 
оставить ставку на том же уровне и до-
полнительно смягчить риторику, до-
бавил экономист Алексей Кричевский.

Он отметил, что российскому регу-
лятору не присуще делать «резкие дви-
жения» без веских причин.

В целом ситуация в нашей экономи-
ке развивается по базовому сценарию 
ЦБ, отметил главный аналитик Сов-
комбанка Михаил Васильев. По его сло-
вам, инфляция снижается, но требует-
ся время, чтобы убедиться 
в устойчивости тренда. 

Ничего на себе
Почему детей вновь начали раздевать на экзаменах

Елена Балаян, Валерия Мишина

В Свердловской области сразу 
двух выпускников девятых клас-

сов, пришедших сдавать основной 
государственный экзамен (ОГЭ), за-
ставили раздеться до нижнего белья 
и доказать, что у них нет запрещён-
ных к проносу предметов, сообща-
ют местные СМИ. Но администра-
ция школы, в которой произошёл 
инцидент, заявила, что школьников 
никто не заставлял раздеваться — 
ученице лишь предложили пройти 

в отдельный кабинет и подтвердить 
отсутствие телефона. При этом ни-
каких процедур досмотра положе-
ния об экзамене не предусматрива-
ют, отмечали в Рособрнадзоре после 
аналогичного скандала в Воронеж-
ской области в 2024 году. О том, по-
чему такие истории стали регулярны-
ми, — в материале «Известий».

Очередной скандал с раздевани-
ем школьников во время сдачи эк-
заменов разгорелся в Свердловской 
области. В городе Полевском во вре-
мя сдачи ОГЭ металлодетектор за-

звенел, когда через него проходила 
ученица девятого класса. Девушке 
предложили пройти в отдельный ка-
бинет и доказать, что она не прячет 
под одеждой телефон или другие за-
прещённые к проносу предметы, рас-
сказали очевидцы.

Ещё один ученик также не смог 
беспрепятственно пройти через 
рамки — металлоискатель сработал 
в районе паха. Чтобы успокоить про-
веряющих, молодой человек был вы-
нужден снять брюки, сооб-
щили местные СМИ.

В НОМЕРЕ 
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« В ЦЕЛОМ СИ-
ТУАЦИЯ В РОС-
СИЙСКОЙ ЭКО-

НОМИКЕ РАЗВИВАЕТСЯ  
ПО БАЗОВОМУ СЦЕНАРИЮ 
ЦБ. ИНФЛЯЦИЯ СНИЖАЕТ-
СЯ, НО ТРЕБУЕТСЯ ВРЕМЯ, 
ЧТОБЫ УБЕДИТЬСЯ  
В УСТОЙЧИВОСТИ ТРЕНДА

Россия готова к обсуждению каждого из пунктов пакетного соглашения по будущему прекращению огня

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 29.05.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,0504   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,0444   ДИРХАМ ОАЭ 21,6756   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,3929   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2071   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1554   ДОЛЛАР США 79,6037   ЕВРО 90,3365   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5527 

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Ст
ан

ис
ла

в 
Кр

ас
ил

ьн
ик

ов
 | 

РИ
А 

Но
во

ст
и

05 Монстр невезения
Игрушки Лабубу проверят  
на безопасность и качество —  
почему эти товары попали в зону 
внимания контролирующих органов

Бюджет, но
Госдума утвердила  
в первом чтении 
увеличение дефицита 
казны втрое



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 29 мая 2025

Новости  

Оборот на Восток
РФ видит страны Европы в новой системе евразийской безопасности — какие именно государства могут к ней 
присоединиться и каковы её перспективы

Семён Бойков

Е вропейские страны должны стать ча-
стью новой евразийской системы без-

опасности, заявил «Известиям» замглавы 
МИД РФ Александр Грушко. Дипломат 
подчеркнул, что Восток становится драй-
вером экономического роста и полити-
ческого влияния, и Россия сейчас актив-
но вовлечена в процесс формирования 
новой евразийской структуры безопас-
ности. С подобной инициативой ещё 
в прошлом году выступил Владимир Пу-
тин. Эксперты считают, что в перспективе 
к ней могут присоединиться балканские 
государства, а также некоторые страны 
Восточной Европы, такие как Венгрия 
и Словакия.

Россия прорабатывает контуры бу-
дущей системы коллективной безо-
пасности в Евразии. К ней смогут при-
соединиться не только страны Азии, 
но и Европы, полагают в МИД РФ.

— Российская Федерация совмест-
но с единомышленниками активно во-
влечена в процесс формирования новой 
евразийской структуры безопасности. 
При этом мы исходим из того, что, по-
скольку она евразийская, в ней должны 
участвовать страны нынешней европей-
ской периферии, — заявил «Известиям» 
замглавы МИД РФ Александр Грушко.

Он подчеркнул, что сегодня драйве-
ры экономического роста и политиче-
ского влияния перемещаются на Восток. 
НАТО и Евросоюз фактически переста-
ли быть единственными центрами при-
нятия решений.

— Те страны и лидеры, которые будут 
осознавать и понимать, в чём заключа-
ется основной вектор развития между-
народных отношений, видимо, поймут, 
что оставаться вне этого евразийско-
го процесса будет контрпродуктивно 
для их экономических, политических 
и иных позиций, — добавил дипломат.

С 25 по 27 мая в Москве прошла 
13-я международная встреча высоких 
представителей, курирующих вопросы 
безопасности. В приветственной речи 
президент РФ Владимир Путин заявил 
о необходимости создания равной и не-
делимой системы безопасности.

— Все государства должны получить 
твёрдые гарантии собственной безопас-
ности, но не за счёт безопасности и ин-
тересов других стран, — подчеркнул он.

По его словам, основой для создания 
новой системы могли бы стать уже име-
ющиеся многосторонние форматы вза-
имодействия, в частности Шанхайская 
организация сотрудничества (ШОС), Ев-
разийский экономический союз (ЕАЭС), 
Организация Договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ), Ассоциация госу-
дарств Юго-Восточной Азии (АСЕАН).

В июне 2024 года Владимир Путин 
предложил начать широкое обсуж-
дение новой системы двусторонних 
и многосторонних гарантий коллектив-
ной безопасности в Евразии. Тогда же 
он заявил, что она должна быть откры-
та в том числе для государств — членов 
ЕС и НАТО. Белоруссия же выступила 
с инициативой принятия на уровне глав 
государств Евразийской хартии много-
образия и многополярности в XXI веке — 
программного документа, призванного 
изложить видение рамок межгосудар-
ственного взаимодействия.

Россия и Белоруссия планируют 
представить проект хартии на третьей 
международной конференции по евра-
зийской безопасности, которая долж-
на пройти в Минске осенью этого года. 
В МИД РФ подчёркивают, что документ 
может стать нормативной надстройкой 
архитектуры евразийской безопасно-
сти. Не исключено, что в работе сле-
дующей конференции, как и предыду-
щей, примут участие представители 
европейских стран. Так, в прошлом году 
на ней выступили бывший вице-премьер 

Сербии Александр Вулин, а также глава 
МИД Венгрии Петер Сийярто.

— Сийярто выступал с совершенно 
не похожей для члена Евросоюза ре-
чью на минской конференции. Мы бу-
дем приветствовать развитие минского 
процесса. Я знаю, что наши белорусские 
коллеги также исходят из того, что две-
ри этой конференции будут открыты 
для всех тех, кто реально готов внести 
вклад в формирование новой евразий-
ской архитектуры, — заявил Александр 
Грушко.

Глава МИД РФ Сергей Лавров также 
отмечал, что помимо Венгрии интерес 
к концепции новой евразийской безо-
пасности проявляет Словакия. Братис-
лава заметно активизировала контакты 
с Москвой на высшем уровне за послед-
ние полгода. Словацкий премьер-ми-
нистр Роберт Фицо дважды приезжал 
в Россию — в декабре и мае.

Крупнейшим вызовом европей-
ской системе безопасности стал 
вооружённый конфликт на Украине. 
Россия не раз указывала на необходи-
мость урегулирования его первопри-
чин, среди которых недопущение рас-
ширения НАТО на восток. Глава МИД 
РФ Сергей Лавров заявил 28 мая, что 
возвращение Украины к нейтральному, 
внеблоковому, безъядерному статусу — 
одно из условий РФ для урегулирования 
кризиса. При этом НАТО официально 
не отказывается от политики «откры-
тых дверей», согласно которой альянс 

допускает, что Украина рано или позд-
но может вступить в блок.

Кроме того, НАТО и ЕС продолжают 
наращивать военную активность у гра-
ниц с Россией и выстраивать альянсы 
без участия Москвы. Глава европейской 
дипломатии Кая Каллас представила 
28 мая разработанную Еврокомиссией 
новую стратегию ЕС для Черноморско-
го региона. Она отметила, что Евросо-
юз стремится установить контроль над 
безопасностью судоходства в Чёрном 
море при сотрудничестве всех прибреж-
ных государств, за исключением России.

Сейчас система евразийской безо-
пасности главным образом представ-
лена Союзным государством России 
и Белоруссии, а также ОДКБ, отмечает 
директор центра изучения и развития 
континентальной интеграции «Север-
ная Евразия» Алексей Дзермант. Со-
трудничество со структурами, в ко-
торых присутствует Россия, могло бы 
отвечать интересам стран Восточной 
Европы и Балкан.

— Европейский союз неоднороден. 
Например, Венгрии, которая ищет раз-
ные точки опоры, кроме НАТО и ЕС, ин-
тересен тюркский мир, Китай. Думаю, 
Венгрии и Словакии было бы интересно 
участвовать в проектах ОДКБ, — заявил 
он «Известиям». — Кроме того, есть бал-
канские страны, такие как Сербия, ко-
торая не стремится в НАТО, пока не член 
ЕС. И тут мы могли бы что-то предлагать.

Кроме того, присоединение к евра-
зийской системе безопасности могло 
бы заинтересовать и другие страны Цен-
тральной и Восточной Европы, в част-
ности Австрию, Болгарию, Хорватию, 
Румынию, считает эксперт Международ-
ного института гуманитарно-политиче-
ских исследований Владимир Брутер.

— Эти страны не очень доверяют За-
падной Европе. Они считают, что она ис-
пользует их граждан как дешёвую ра-
бочую силу, — заявил он в разговоре 
с «Известиями».

Сила в духе
В РФ появится концепция развития адаптивного 
спорта — Путин поручил сделать все спортплощадки 
доступными для людей с инвалидностью 
и расширить календарь соревнований

Алёна Нефёдова

С выше 7 млн россиян с ограничен-
ными возможностями здоровья мо-

гут заниматься спортом, однако пока 
в стране специальное оснащение име-
ет менее 10% спортивных объектов. 
Об этом заявил Владимир Путин 28 мая 
на заседании профильного совета. 
По его словам, к 2030 году эти объекты 
дооснастят специнвентарём. Отдель-
но глава государства поручил напра-
вить на поддержку адаптивного спор-
та внебюджетные средства и призвал 
разработать концепцию развития это-
го направления на период до 2030 года. 
Также на совещании было решено под-
держивать развитие соревнований сре-
ди лиц с ограниченными возможностя-
ми здоровья — это особенно важно для 
процесса реабилитации бойцов СВО.

Владимир Путин вечером 28 мая 
по видеосвязи провёл заседание Сове-
та по развитию физической культуры 
и спорта. На нём обсудили совершен-
ствование адаптивного спорта для лю-
дей с ограниченными возможностями.

Сегодня порядка 11 млн россиян 
имеют инвалидность или ограничения 
по здоровью, при этом свыше 7 млн из них 
не имеют никаких медицинских проти-
вопоказаний для занятий спортом. Бо-
лее того  — 
многим они 
даже реко-

мендованы. Однако лишь десятая часть 
из 370 тыс. спортивных объектов в стране 
адаптирована для людей с ограничения-
ми по здоровью и имеет специальное ос-
нащение и оборудование, заметил Влади-
мир Путин. Поэтому ещё многое нужно 
сделать для поддержки и обеспечения 
адаптивного спорта, подчеркнул он.

— Когда мы знаем, что пока только ме-
нее 10% этих объектов имеют специаль-
ное оснащение и оборудование, это го-
ворит о том, что сделать надо ещё очень 
и очень много. Проблем на самом деле 
несть числа, как говорят в народе, — за-
метил глава государства.

Он поручил завершить инвентариза-
цию всех спортивных объектов в Рос-
сии до конца года, а к 2030 году прове-
сти их дооснащение специнвентарём.

Ещё одно важное условие для ак-
тивной жизни и занятий физкультурой 
для инвалидов — это качество проте-
зов. Для этого в РФ заработают единые 
центры протезно-ортопедической по-
мощи. В законодательстве уже закре-
плены чёткие требования к их деятель-
ности — в первую очередь они касаются 
квалификации специалистов.

Кроме того, президент поручил ак-
тивизировать работу по поддержке 

российских производителей протез-
но-ортопедических изделий.

— Такой подход позволит защитить 
граждан от недобросовестных услуг 
в этой сфере, — уверен президент.

Владимир Путин поддержал пред-
ложение о расширении мер поддержки 
производителей спортивных тренажё-
ров и спортинвентаря, предназначен-
ных для людей с ограничениями здо-
ровья и инвалидностью.

Россия за последние 20 лет шагну-
ла далеко вперёд в сфере создания без-
барьерной среды, сказал «Известиям» 
глава Всероссийского общества инва-
лидов, паралимпийский чемпион, де-
путат Госдумы Михаил Терентьев. При 
этом развитие инфраструктуры для за-
нятий спортом людям с ограниченны-
ми возможностями здоровья сегодня 
должно стать одной из центральных 
тем, поскольку физическая нагрузка 
влияет и на психологическое состоя-
ние людей.

На совещании высказались и сами 
спортсмены с ограниченными воз-
можностями здоровья. К примеру, одна 
из участниц встречи рассказала, что 
спортсменам-инвалидам нужно осо-
бое оборудование. Для решения про-
блемы она попросила создать пункты 
проката спортивного инвентаря для 
людей с инвалидностью. Президент 
согласился и заметил, что это сделает 
адаптивный спорт более доступным — 
так появится не только индивидуаль-
ное, но и коллективное оборудование, 

чтобы пробовать свои силы в раз-
ных направлениях.

Ещё одной проблемой стали 
транспортная доступность и спе-
циальный транспорт для людей-

инвалидов. Президент рас-
сказал, что до 2030 года уже 
выделено 150 млрд рублей 
на создание парка специа-

лизированного транспорта для людей 
с ограничениями по здоровью. При этом 
глава государства призвал в целом раз-
вивать социальный транспорт. На это 
он обратил внимание мэра Москвы Сер-
гея Собянина.

— Добраться из одного конца горо-
да в другой не так просто даже людям 
без всяких ограничений по здоровью, — 
сказал Путин.

Владимир Путин поручил кабми-
ну разработать концепцию разви-
тия адаптивного спорта и физкуль-
туры до 2030 года и на перспективу 
до 2036 года, а также направить на до-
полнительную поддержку и популяри-
зацию проектов в сфере адаптивного 
спорта внебюджетные средства, в том 
числе за счёт создаваемого Российско-
го спортивного фонда, который начнёт 
работу уже с июня 2025 года.

Владимир Путин встретился с лидером 
Йемена Рашадом аль-Алими

28 мая в Москве прошли переговоры между Владимиром Путиным 
и председателем руководящего президентского совета Йемена Ра-

шадом аль-Алими. 
Президент РФ заявил, что отношения между странами складывались 

на протяжении многих лет и всегда носили дружеский характер. Он также 
положительно оценил развитие экономических связей с Йеменом. В чис-
ле наиболее перспективных направлений Владимир Путин назвал сель-
ское хозяйство, рыболовство, добычу полезных ископаемых и энергетику.

Российский лидер также напомнил, что при участии ещё советских 
специалистов в Йемене были построены важные промышленные и ин-
фраструктурные объекты, включая глубоководный порт, который про-
должает эффективно функционировать.

Рашад аль-Алими заявил, что Йемен рассчитывает на РФ в восстанов-
лении мира в стране. Кроме того, страна рассчитывает на скорое откры-
тие посольства РФ. Политик выразил надежду, что предстоящий россий-
ско-арабский саммит, на который его пригласил Путин, придаст новый 
импульс отношениям между Москвой и арабским миром.

Аль-Алими также напомнил о роли, которую сыграл Советский Союз 
в истории Йемена. Москва одной из первых признала Йеменскую Республику, 
а в периоды войн, когда дипмиссии одна за другой покидали страну, совет-
ский посол продолжал работу в Сане, а СССР оказывал помощь Йемену.
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A Тем временем 28 мая Зелен-
ский совершил визит в Бер-

лин, где встретился с руководством 
Германии. Посол по особым поруче-
ниям МИД РФ по преступлениям ки-
евского режима Родион Мирошник 
подчёркивает: Украина стремится 
избежать разговора с Россией один 
на один и активно пытается втянуть 
в этот формат Европу. По его мнению, 
Киев будет использовать весь доступ-
ный арсенал средств для срыва диа-
лога.

— США и Россия хотят найти вари-
ант политико-дипломатического уре-
гулирования, причём он будет заклю-
чаться именно в достижении тех задач, 
которые РФ перед собой ставит. Укра-
ина же хочет отыгрывать европей-
скую повестку, которая заключается 
в необходимости максимально долго 
продолжать военные действия, — от-
метил он в разговоре с «Известиями». — 
Украина пытается всячески втянуть 
за собой европейские страны для того, 
чтобы они срывали в любом вариан-
те переговоры. И они для этого будут 
максимально пытаться использовать 
запрещённые инструменты.

Именно в последние недели замет-
но усилились атаки ВСУ на террито-
рию РФ с применением дронов. По дан-
ным Минобороны РФ, с 20 по 28 мая над 
различными регионами России было 
уничтожено свыше 2,6 тыс. украинских 
беспилотников, причём около 1,5 тыс. — 
вне зоны СВО. Наибольшее количество 
БПЛА (339) было ликвидировано в ночь 
на 28 мая.

При этом Германия поощряет дей-
ствия ВСУ. Зеленский сообщил в Бер-
лине, что Украина и ФРГ договорились 
об инвестициях в производство укра-
инских беспилотников. Канцлер Гер-
мании Фридрих Мерц, в свою очередь, 
заявил, что ФРГ поддержит Украину 
в разработке собственного дальнобой-
ного оружия. Также в канцелярии Мер-
ца не исключили и передачу Украине 
ракет Taurus. Глава канцелярии Торстен 
Фрай заявил, что Берлин «внимательно 
рассмотрит» все возможности для того, 
чтобы эффективно поддерживать Киев.

Однако единое мнение по поводу 
расширения военной помощи Укра-
ине и поставок Taurus в бундестаге 
отсутствует. Назревают громкие де-
баты, способные привести к прави-

тельственному кризису, заявил «Из-
вестиям» член комитета по обороне 
бундестага Герольд Оттен.

— На мой взгляд, решение [о постав-
ках Taurus] может быть принято толь-
ко немецким бундестагом. Кроме того, 

это предполагает широкие и громкие 
общественные дебаты. Мы [«Альтер-
натива для Германии»] будем голосо-
вать против. Дебаты также приведут 
к распаду коалиции, тем более что зна-
чительная часть СДПГ выступает про-
тив поставок, — отметил он.

Воинственный настрой европейских 
элит затрудняет урегулирование кон-
фликта. В преддверии второго раунда 
переговоров в Стамбуле возник очень 

Волевые приёмы
Москва готова встретиться с представителями Киева в Стамбуле 2 июня — кому                   выгоден срыв процесса урегулирования

« УКРАИНА ПЫТАЕТСЯ ВСЯЧЕСКИ ВТЯНУТЬ ЗА СОБОЙ 
ЕВРОПЕЙСКИЕ СТРАНЫ ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ОНИ СРЫ-
ВАЛИ В ЛЮБОМ ВАРИАНТЕ ПЕРЕГОВОРЫ. И ОНИ ДЛЯ 

ЭТОГО БУДУТ МАКСИМАЛЬНО ПЫТАТЬСЯ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ЗА-
ПРЕЩЁННЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ
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напряжённый фон, отмечает замди-
ректора Института истории и полити-
ки МПГУ Владимир Шаповалов. Наблю-
дается явно выраженное стремление 
Украины и Европы сорвать переговор-
ный процесс, устраивая провокации.

— Таких действий не наблюдается 
со стороны США. Похоже, что для них 
переговоры важны. Трамп тоже ис-

пытывает давление со стороны евро-
пейских союзников и вынужден ма-
неврировать, делая провокационные 
заявления, — заявил эксперт «Изве-
стиям».

Выступая перед журналистами, 
президент США Дональд Трамп под-
черкнул, что не идёт на ужесточение 
санкций против России, чтобы не со-

рвать сделку по урегулированию укра-
инского конфликта. Что касается ЕС, 
ещё на прошлой неделе Брюссель анон-
сировал разработку 18-го пакета санк-
ций против России. Это было сделано 
практически сразу после того, как был 
одобрен 17-й пакет.

— Зеленский просто пытается ку-
пить время. При изменении политики 
США в отношении Украины он пере-
ключается на поддержку со сторо-
ны Европы и, самое главное, Герма-
нии, — заявил «Известиям» член Совета 
по межнациональным отношениям 
при президенте РФ Богдан Безпалько. — 
Смысл только в том, чтобы оказывать 
давление на Россию. На переговорный 
процесс это никак не повлияет. Мечта 
Зеленского — вовлечь западные стра-
ны в конфликт, тогда Украина не будет 
одинокой и России придётся сражать-
ся уже не с ней, а с Западом.

Ранее замглавы МИД РФ Александр 
Грушко отметил, что Евросоюз гото-
вится к военному столкновению с Рос-
сией, а позиция европейского блока 
по украинскому конфликту не при-
ближает политическое урегулирова-
ние. Европейские страны, вероятно, 
надеются на победу Украины, несмо-
тря на затягивание конфликта. При 
этом план ряда стран отправить вой-
ска на Украину в Европе начали назы-
вать «мёртвым». Как пишет Financial 
Times, он не имеет смысла без помо-
щи Трампа, а тот не готов её предо-
ставить. Даже наиболее радикально 
настроенная Польша отвергла возмож-
ность своего участия в отправке воо-
ружённых сил на Украину.

Тем не менее незадолго до поезд-
ки в Берлин Зеленский призвал за-
падных доноров выделить Украине 
до конца года ещё $30 млрд из заморо-
женных российских активов для «сти-
мулирования внутреннего производ-
ства оружия».

При этом Киев рассчитывает 
и на дальнейшую помощь со стороны 
Запада. Ещё в прошлом году G7 разра-
ботала план кредитования украин-
ского режима за счёт прибыли от рос-
сийских активов в размере €50 млрд. 
В связи со сложившейся финансовой 
ситуацией Зеленский также планирует 
посетить саммит G7 в следующем ме-
сяце, чтобы и там обсудить возможно-
сти передачи активов Украине.

Договор и способности
Запад в очередной раз не заметил удар украинских дронов по РФ

Богдан Степовой

В ночь на 28 мая российские средства 
ПВО отразили массированный налёт 

украинских беспилотников. Над регио-
нами было уничтожено почти три сотни 
дронов. Обеспокоенность последними 
атаками БПЛА и ракет выразила офици-
альный представитель Госдепартамен-
та США Тэмми Брюс. Правда, речь она 
вела об ответных ударах ВС РФ по объ-
ектам на Украине — а вот ночной налёт 
на российские территории в США снова 
не заметили. При этом Россия, в отличие 
от киевского режима, бьёт только по во-
енным целям, заявил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. По сло-
вам экспертов, «партия войны», которая 
существует на Западе, пытается своими 
действиями переломить неблагоприят-
ную для себя ситуацию и сорвать мир-
ные переговоры России и Украины.

С 21.00 27 мая до 07.00 28 мая сред-
ствами ПВО уничтожено и перехвачено 
296 украинских беспилотных летатель-
ных аппаратов самолётного типа. Они 
были сбиты над территориями Москов-
ского региона, Брянской, Белгородской, 
Владимирской, Воронежской, Иванов-
ской, Калужской, Курской, Орловской, 
Рязанской, Смоленской, 
Тверской, Тульской обла-
стей, сообщили в Минобо-
роны РФ.

В частности, БПЛА ата-
ковали Зеленоград. Мэр 
Москвы Сергей Собянин 
написал в своём Telegram-
канале, что, по предвари-
тельным данным, серьёзных 
повреждений и пострадав-
ших нет. По его данным, в общей слож-
ности с начала суток отражены атаки 
33 летевших на столицу беспилотников.

В Подмосковье силы ПВО за ночь от-
работали по целям в 12 муниципальных 
образованиях, сбив 42 беспилотника, 
написал в своём Telegram-канале губер-
натор Подмосковья Андрей Воробьёв.

В Чехове повреждены три жилых 
дома в селе Троицкое — по улице Новая 
и в СНТ «Мичуринец». Никто не постра-
дал, жителям повреждённых домов бу-
дет оказана вся необходимая помощь 
и поддержка, пообещал глава региона.

В аэропортах Внуково, Домодедово, 
Шереметьево и Жуковский во время на-
лёта действовали временные ограниче-
ния на приём и вылет самолётов.

Вооружённые силы РФ за прошедшие 
сутки нанесли ряд ракетных, авиацион-
ных, артиллерийских ударов. В ходе них 
были поражены предприятия ВПК Укра-

ины, выпускающие ударные дроны, ме-
ста стоянки боевых и безэкипажных ка-
теров, полевые площадки запуска БПЛА, 
склады боеприпасов, а также пункты 
дислокации подразделений ВСУ в 144 
районах, сообщили в Минобороны РФ.

Россия, в отличие от киевского ре-
жима, не наносит удары по мирным це-
лям, заявил пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков.

— Специальная военная операция 
продолжается. Но здесь важно вспом-
нить один непреложный факт: украин-
цы всё-таки бьют по нашим жилым до-
мам, по социальным объектам. Мы бьём 
по боеприпасам, по местам, где соби-
раются орудия убийства и так далее, — 
рассказал он.

Посол по особым поручениям МИД 
РФ по преступлениям киевского режи-
ма Родион Мирошник 27 мая говорил, 
что в России за неделю погибли девять 
мирных жителей, а 117 пострадали.

— Министерство иностранных дел 
РФ собранную информацию о потерях 
и ущербе при налётах дронов исполь-
зует для доказательства преступных 
деяний Киева, — рассказал он «Изве-
стиям». — На её основании формирует-
ся официальная позиция — нам важно 

донести их до других го-
сударств, которые на этом 

основании принимают свои решения. 
В дальнейшем же их путь — это судебная 
инстанция, это ответственность.

По его словам, все данные об ущер-
бе от налётов фиксируются и докумен-
тируются.

— Основная функция возлагается 
на Следственный комитет РФ, — про-
должил Родион Мирошник. — Собран-
ная информация входит в общий ре-
естр. Кроме того, есть реестр убытков 
и повреждений, который ведут регио-
нальные органы власти. Общий подсчёт 
в итоге ведётся и региональными, и фе-
деральными органами власти.

Он отметил, что на основании этих 
данных выделяются средства для помо-
щи людям, а также на восстановление 
повреждённого жилья или на выплаты, 
связанные с его утратой.

Официальный представитель Гос-
департамента Тэмми Брюс тем време-

нем заявила, что США обеспокоены по-
следними ответными ударами России 
по Украине.

— Особую обеспокоенность прези-
дента и всех нас вызывают атаки, в ре-
зультате которых на Украине гибнут 
мирные жители... Мы призываем к сдер-
жанности и настоятельно просим все 
стороны избегать дальнейшей эскала-
ции, — сказала Брюс.

Конечно, в США позицию России 
всё чаще учитывают, но в данном слу-
чае присутствует «явная манипуляция», 
уверен Родион Мирошник.

— Данные, которые преподносятся 
американцам и иногда ретранслируют-
ся американцами, далеко не всегда со-
ответствуют действительности, — рас-
сказал «Известиям» дипломат.

В США борются условные «партии» 
мира и войны, объяснил в беседе с «Из-
вестиями» председатель правления об-
щероссийской организации «Офицеры 
России» Роман Шкурлатов.

— Думаю, президент США Дональд 
Трамп искренне хочет мира, — отметил 
эксперт. — Он хочет с нами торговать, 
а не воевать. Но подковёрная борьба вы-
ливается в заявления официальных лиц, 
которые противоречат друг другу. За-
падная «партия войны», безусловно, су-
ществует в лице правительств Франции, 

Германии, Великобритании, Поль-
ши и подобных им государств. Кро-
ме того, есть теневые влиятельные 
круги в США и других странах, ко-

торые хотят продолжения украинско-
го кризи-
са. На этом 
этапе они 
стара ют-

ся переломить ход событий, которые 
им сильно не нравятся, полностью за-
ставить Трампа разочароваться в пер-
спективах мирного договора. Не исклю-
чено, что его не так информируют.

Не стоит сбрасывать со счетов и то, 
что таким образом формируется нуж-
ный информационный фон. Европа 
и Украина, по словам Родиона Миро-
шника, усиленно пытаются манипу-
лировать информацией, стремясь до-
биться главного  — срыва мирных 
переговоров.

 Новости

Основание для действий
Москва готова ответить на провокации НАТО на Балтике — как и зачем Запад 
нагнетает военную напряжённость в регионе

Кирилл Фенин

Н едружественные страны стремятся 
воспрепятствовать перевозке рос-

сийских грузов в Балтийском море, за-
явил на совещании в Калининградской 
области помощник президента РФ, пред-
седатель Морской коллегии Николай Па-
трушев. Подобные меры — основание 
для ответных действий со стороны Рос-
сии, подчеркнул он. Вместе с этим стра-
ны Запада отказываются принимать 
в своих портах наши корабли. Но, несмо-
тря на это, РФ продолжает развивать ры-
боловную отрасль в регионе — например, 
за последние годы была модернизиро-
вана почти половина рыбопромысло-
вого флота. О том, что стало причиной 
нового витка противостояния на Балти-
ке, — в материале «Известий».

Деятельность России в Балтийском 
море ведётся в условиях масштабно-
го санкционного давления недруже-
ственных стран, прежде всего — чле-
нов ЕС. Его цель — воспрепятствовать 
перевозке грузов на Балтике в инте-
ресах нашей страны, отметил помощ-
ник президента, председатель Мор-
ской коллегии РФ Николай Патрушев 
на совещании в Калининградской об-
ласти, которое прошло 28 мая.

— Помимо продолжающегося санк-
ционного давления западные стра-
ны создают военную напряжённость 
в Балтийском море, в том числе свои-
ми провокационными действиями, — 
сказал Николай Патрушев.

Учитывая, что морское сообщение 
во многом становится безальтернатив-

ным способом жизнеобеспечения Ка-
лининградской области, Россия вы-
нуждена принимать и уже принимает 
ответные меры, подчеркнул он. Ранее 
Патрушев заявил, что глава государ-
ства поддержал предложения Морской 
коллегии РФ по реагированию на по-
пытки западных стран ограничить су-
доходство в Балтийском море.

В частности, свои плановые учения 
начал Балтийский флот. В манёврах 
принимает участие более 20 боевых 
кораблей, катеров и судов обеспече-
ния, включая фрегат, корветы, малые 
ракетные и противолодочные корабли, 
тральщики. В учении задействованы 
около 3 тыс. военнослужащих, до 25 са-
молётов и вертолётов.

— Начатые РФ учения в Балтий-
ском море — зеркальный ответ на уче-
ния НАТО Narrow Waters 25, которые 
в настоящее время проводятся в Фин-
ском заливе и других прибрежных во-
дах. В них принимают участие воен-
но-морские силы Финляндии, Швеции, 
Германии и Эстонии. Показательно, 
что до вступления в НАТО у Финлян-
дии были установлены позитивные 
отношения с Россией и оба государ-
ства получили экономическую выго-
ду от взаимодействия друг с другом, — 
рассказал «Известиям» аналитик 
Центра средиземноморских исследо-
ваний НИУ ВШЭ Тигран Мелоян.

Во время вручения коллективу 33-
го судоремонтного завода ОСК в Кали-
нинградской области почётного знака 
«За успехи в труде» Николай Патрушев 
отметил, что в цехах завода отремонти-

рованы и введены в боевую готовность 
почти все корабли Балтийского флота. 
Предприятие удерживает лидирующие 
позиции среди судоремонтных предпри-
ятий по выполнению гособоронзаказа.

Масштабное обновление флота 
и ведущиеся учения можно трактовать 
как ещё один сигнал о том, что Москва 
не позволит ограничивать свободу су-
доходства на Балтике.

Ещё в феврале 2025 года стало из-
вестно, что страны ЕС, имеющие выход 
к Балтийскому морю, разрабатывают 
юридические меры, которые позволят 
им проводить массовые задержания 
судов, перевозящих российские това-
ры. Позднее глава штабного комитета 
ЕС сказал, что у объединения нет до-
статочно сил и ресурсов, чтобы пере-
хватывать танкеры, перевозящие рос-
сийскую нефть. При этом отдельные 
страны устраивают провокации.

Например, 14 мая ВМС Эстонии 
вместе с авиацией НАТО попытались 
задержать в международных водах 
танкер Jaguar, направлявшийся в рос-
сийский порт. Когда экипаж отказал-
ся подчиниться требованиям, военные 
начали угрожать судну, пытаясь его та-
ранить, и предприняли попытку высад-
ки десанта с вертолётов.

В апреле парламент Эстонии утвер-
дил изменения в законы о силах оборо-
ны и экономической зоне, предостав-
ляющие вооружённым силам право 
топить подозрительные гражданские 
суда. Николай Патрушев отметил, что 
Таллин не может действовать самосто-
ятельно, за подобным решением может 
стоять Великобритания.

Сегодня в центре военного плани-
рования НАТО особое внимание уде-
ляется именно Балтийскому региону, 
поскольку здесь проходят основные 
морские маршруты, которыми активно 
пользуется Россия. В том числе разме-
щены важные стратегические объекты 
и штабы ВС РФ, заявил Тигран Мелоян.

Полётное создание
РФ и Сербия работают над запуском новых авиарейсов — Белград готов стать 
транспортным хабом для отправляющихся в Европу россиян

Кирилл Фенин

С ербия и Россия работают над запу-
ском новых авиарейсов, заявил «Из-

вестиям» посол балканской республики 
в Москве Момчило Бабич. Дипломат от-
метил рост количества поездок россиян 
в Сербию. Российские туристы заинтере-
сованы в увеличении количества полётов, 
благодаря новым рейсам Белград укрепит 
свою роль транспортного хаба для россий-
ских путешественников, считают экспер-
ты. В какие города могут быть запущены 
новые рейсы — в материале «Известий».

Власти Сербии и России ведут рабо-
ту над запуском новых авиарейсов, за-
явил Момчило Бабич. 

— Мы работаем над этим, готовим но-
вые рейсы. Но мы под постоянным дав-
лением со стороны Запада. У нас сотни 
тысяч русских в Белград приезжают, — 
сказал дипломат.

После начала СВО Евросоюз пол-
ностью запретил полёты российских 
авиакомпаний над своей территори-
ей. Сербия оставила небо открытым, 
но из-за запретов со стороны стран-
соседей компании из РФ выполнять рей-
сы в республику не могут. Поэтому полё-
ты осуществляются компанией Air Serbia.

При этом на Белград постоянно ока-
зывается давление, чтобы полностью 
прекратить авиасообщение с РФ. В част-
ности, в марте 2022-го об этом говорил 
президент Сербии Александр Вучич. 
Тогда Air Serbia выполняла лишь один 
рейс из Белграда в Москву в сутки. За-
тем их количество постепенно увели-

чилось, начались полёты в Петербург, 
Казань и Сочи. Сейчас только между 
Москвой и Белградом летают три рей-
са в день. Полёты в другие города выпол-
няются лишь в определённые даты. По-
этому увеличение их количества могло 
бы стать очередным шагом в развитии 
авиасообщения между двумя странами.

Российские туристы заинтересова-
ны в расширении полётных программ, 
так как есть спрос на путешествия в Сер-
бию — причём как у классических ту-
ристов, так и у деловых гостей, сказал 
в беседе с «Известиями» вице-президент 

Российского союза туриндустрии Дми-
трий Горин.

— Потенциал путешествий россиян 
в Сербию может быть гораздо больше, 
если будет доступна авиационная пе-
ревозка, — подчеркнул эксперт.

Число российских туристов, направ-
ляющихся в Сербию, растёт. Только 
в 2023 году турпоток из нашей страны 
в республику вырос на 40% и почти до-
стиг уровня допандемийного 2019 года. 
Из 2,4 млн иностранцев, посетивших 
Сербию в 2024-м, граждане РФ состави-
ли почти 185 тыс., уступив первенство 
лишь Турции.

Росту числа туристов способству-
ют безвизовый режим, культурная бли-
зость и развитие экономических свя-
зей. Многие сотрудники, работающие 
на удалёнке, выбирают Сербию в каче-
стве места временного проживания.

Из дополнительных маршрутов, 
наверное, могли бы открыться рей-
сы в Новосибирск, Волгоград, Самару, 

Краснодар (при возобновлении работы 
аэропортов на юге России). Также мож-
но обсуждать рейсы во Владивосток, по-
лагает программный менеджер Россий-
ского совета по международным делам 
Милан Лазович.

— Новые рейсы — стимулы для туриз-
ма и торгово-экономических отноше-
ний. Много сербов работают в России. 
Плюс вырос интерес к Сербии со сто-
роны российских туристов, — подчер-
кнул эксперт.

Сербия интересна с точки зрения 
транзитной страны. Пересадочные рей-
сы востребованы у наших туристов. Бел-
град более удобен для стыковочных пе-
релётов, нежели Стамбул или Дубай.

— Единственный вопрос, который 
ограничивает это, — относи-
тельно высокие цены на эти 

авиаперелёты в ус-
ловиях небольшого 
объёма перевозки. 
Если авиакомпания 

сможет рассмотреть вопрос увеличения 
количества рейсов, это приведёт к ро-
сту предложения и стабилизации цен, — 
сказал Горин.

Билет на самолёт в Белград в обе сто-
роны стоит 70–90 тыс. рублей, что зна-
чительно выше стоимости аналогичных 
билетов в Ереван или Стамбул. Однако 
с точки зрения логистики это удобнее, 
поскольку полёт от Москвы до Белгра-
да всего три часа. Соответственно, полёт 
в другие европейские города из Сербии 
займёт меньше времени.

Сербия занимает уникальную по-
зицию в Европе, поскольку отказалась 
присоединяться к антироссийским 
санкциям и продолжает поддерживать 
сотрудничество с Москвой. В частности, 
Александр Вучич посетил празднование 
80-летия Победы, несмотря на угрозы 
со стороны Еврокомиссии и закрытие 
воздушного пространства.

Хорошие отношения с Россией об-
условлены не только историческими 
причинами, но имеют и прагматиче-
скую основу. Белград получает от Рос-
сии природный газ со скидкой, что спо-
собствует экономическому развитию 
страны. При этом Сербия может стать 
транзитным хабом не только для пасса-
жиров. Белград продлил контракт на по-
ставки газа из России по газопроводу 
«Турецкий поток» до конца сентября.

185 
посетили Сербию в 2024 году

тысяч россиян

296 
украинских террористов
уничтожили силы ПВО в ночь на 28 мая

беспилотников
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Волевые приёмы
Москва готова встретиться с представителями Киева в Стамбуле 2 июня — кому                   выгоден срыв процесса урегулирования
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Российскую делегацию вновь возглавит помощник президента РФ Владимир 
Мединский (на фото — пресс-конференция перед первым раундом встречи, 15 мая)
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Принять от ставки
A К тому же пока она остаёт-

ся всё равно достаточно вну-
шительной — около 10%.

Обстановка в экономике уже сейчас 
располагает к смягчению монетарной 
политики, но ЦБ сохранит консерватив-
ную позицию, отметил главный анали-
тик банка «Санкт-Петербург» Виктор 
Григорьев. По его словам, риски для ин-
фляции всё равно есть, а преждевремен-
ные мягкие сигналы могут излишне об-
надёжить рынок.

Например, если банки начнут сни-
жать ставки слишком быстро, нор-
ма сбережений упадёт и на потребле-
ние утечёт больше средств россиян. 
Это фактор в пользу разгона спроса 
на товары и услуги в РФ, который явно 
не способствует борьбе с инфляцией. 
Ведь назначение ключевой ставки — 
дать возможность экономике «догнать» 
слишком высокий спрос, пока произ-
водственные мощности страны не вос-
становятся.

— При консервативном вариан-
те первое снижение ставки произой-
дёт на заседании 12 сентября (до 20%), 
а в оптимистическом прогнозе — уже 
25 июля, — заявил директор рейтинго-
вой службы НРА Сергей Гришунин.

Заседание ЦБ 6 июня снова пройдёт 
в условиях повышенной неопределён-
ности, подчеркнула Ольга Беленькая 

из «Финама». С одной стороны, сохра-
нение ключевой на фоне замедления ро-
ста цен создаёт риск «переохлаждения» 
экономики. ВВП замедлился быстрее 
прогнозов регулятора — это может по-
требовать более активного смягче-
ния ставки, согласен аналитик проек-
та bitkogan Иван Вербный.

— Тем не менее 21% — это аномально 
высокий уровень ставки, и в любом слу-
чае есть смысл начать её постепенное 
снижение, — уточнила Ольга Беленькая.

Инфляцию нужно охлаждать лишь 
до определённого уровня, напомнил ди-
ректор аналитического департамента 
«Цифра брокер» Ованес Оганисян. По его 
словам, налицо признаки замедления 
экономики, поэтому для её поддержки 
ЦБ может пойти на активное снижение 
ставки уже на ближайшем заседании.

Однако на другой «чаше весов» — рост 
инфляционных ожиданий, из-за ко-
торых цены также могут разогнаться, 
уточнила Ольга Беленькая. То есть рос-
сияне всё менее позитивно относятся 
к дальнейшей ситуации с ценами. Про-
исходит это потому, что стоимость от-
дельных товаров продолжает расти — 
в первую очередь продовольственных. 
На ситуацию повлияли весенние замо-
розки, из-за которых ситуация с урожа-
ем в этом году не определена.

Ситуация на рынке труда также оста-
ётся сложной — уровень безработицы 
всё ещё на исторических минимумах, 
добавил Виктор Григорьев из банка 
«Санкт-Петербург». Свободных рук нет — 
это не даёт экономике возможность на-
растить производственные мощности, 
из-за чего на рынке возникает дефицит 
товаров и услуг, который и подталкива-
ет цены к росту.

Кроме того, ЦБ может опасаться, 
что при быстром снижении ставки фи-
нансовые организации и бизнес будут 
«забегать вперёд» в ожиданиях по бу-
дущим решениям, уточнила Ольга Бе-
ленькая. В таком случае регулятор ри-
скует потерять контроль над темпами 
смягчения денежно-кредитных условий.

Геополитический фактор и состоя-
ние мировой экономики также мешают 
как следует уточнить прогноз, заключил 

Михаил Васильев из Совкомбанка. Ситу-
ация в мировой экономике способству-
ет более слабому рублю, но перспективы 
урегулирования украинского конфлик-
та позволили нацвалюте закрепиться 
на уровне ниже 80 за доллар. Всё это 
должно привести к тому, что цены на им-
портные товары должны перестать ра-
сти или даже немного снизиться.

Самое главное — в апреле Росстат 
впервые с начала года зафиксировал за-
медление годовой инфляции, а месяч-
ный рост цен замедляется уже полгода 
подряд, напомнила ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова. Нельзя исключать, что с учётом 
этих факторов ЦБ примет более ради-
кальное решение и откажется от кон-
сервативной позиции, хотя вероятность 
такого исхода пока невелика.

Экономика и бизнес 

Госдума утвердила в первом чтении увеличение дефицита бюджета втрое

Госдума 28 мая в первом чтении приняла поправки к финплану на 2025–2027 годы. 
В соответствии с ними запланированный дефицит бюджета увеличится втрое — 

до 3,8 трлн рублей (1,7% ВВП). Ранее, во время принятия бюджета, недостача про-
гнозировалась в объёме 1,2 трлн.

Оценку по дефициту казны пересмотрели, так как Минэк изменил свой макропро
гноз. В частности, ведомство ухудшило ожидания по котировкам нефти — ожидается, 
что в 2025м топливо марки Urals просядет с $69,7 до $56 за баррель. Кроме того, вла
сти понизили прогноз по курсу рубля до 94,3 за доллар. В итоге Минфин почти на треть 
снизил план по поступлениям нефтегазовых доходов на этот год — до 8,3 трлн.

При этом менять бюджетное правило, по которому правительство пополняет ФНБ 
в зависимости от стоимости нефти и наличия сверхдоходов от неё, пока не планируется. 
Выступая на пленарном заседании в Госдуме, министр финансов Антон Силуанов за
явил, что этот вопрос предстоит рассмотреть лишь при подготовке бюджета на 2026–
2028 годы. Пока же деньги в «кубышку» при подешевевшей нефти поступать не будут. 

«Нужно подумать, может быть, нам при подготовке нового бюджета на среднесроч
ную перспективу посмотреть по уровню цены отсечения, базовой цены, $60 за баррель, 
насколько она сегодня соответствует тем уровням, которые позволяют нам обеспе
чить не только сохранение, но и пополнение Фонда национального благосостояния 
(ФНБ)», — пояснил Антон Силуанов.

Он подчеркнул: сейчас, когда цена на нефть ниже цены отсечения, нужно аккурат
но относиться к новым тратам из ФНБ. Глава Минфина напомнил, что в этом году за
планировано использование «кубышки» на 447 млрд рублей.

Поправки к бюджету одобрила и Счётная палата, заявил на заседании в ГД её предсе
датель Борис Ковальчук. Однако он обратил внимание, что рост ВВП в этом году может 
не достичь плановых показателей в 2,5%. Это нужно учитывать при корректировке бюджета.

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 2785,2  | ИНДЕКС РТС 1102,21  | НЕФТЬ BRENT 63,88  | ЗОЛОТО 3293,8  | S&P 500 5909,46  | NASDAQ 19188,06  | BITCOIN 107438,58  | ETHEREUM 2646,69 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 28.05.2025

Альберт Калашян, Анастасия Костина 

Россия и Катар обсуждают создание 
агропромышленного хаба в монар-

хии, работа над проектом продолжа-
ется, заявил «Известиям» первый вице-
премьер РФ Денис Мантуров. В случае 
достижения конкретных договорённо-
стей инициатива может открыть новые 
экспортные возможности для россий-
ских производителей. В 2024-м экспорт 
мяса и пищевых субпродуктов из Рос-
сии в страны Персидского залива вы-
рос более чем на 50% год к году. По-
чему Доха интересуется российской 
продукцией и кто может составить 
конкуренцию Москве — в материале 
«Известий».

Создание агропромышленного хаба 
в Катаре может стать новым направ-
лением стратегического партнёрства 
между Россией и одной из ведущих 
стран Персидского залива. Проект на-
ходится в стадии проработки, подтвер-
дил «Известиям» первый вице-премьер 
РФ Денис Мантуров.

— Это обсуждалось, продолжаем над 
этим работать, — сказал он «Извести-
ям» в ответ на вопрос о текущем ста-
тусе переговоров.

При этом, по его словам, конкретных 
договорённостей пока нет.

Впервые идея о создании регио-
нального агрохаба в Катаре была 
представлена в марте 2025 года. Тогда 
Мантуров заявил, что Россия готова 
нарастить экспорт халяльной продук-
ции агропромышленного комплекса. 
В списке товаров — говядина, мясо пти-
цы, подсолнечное масло и кондитер-
ские изделия.

— Уже сейчас в структуре нашего 
товарооборота преобладают зерно-
вые — прежде всего пшеница и ячмень. 
Мы готовы увеличить отгрузки сель-
скохозяйственной продукции, имея 
в виду не только обеспечение продо-
вольственной безопасности Катара, 
но и создание в вашей стране регио-
нального агропромышленного хаба, — 
сообщил тогда он.

Создание такого логистического 
и распределительного центра могло бы 
значительно упростить доступ россий-
ских аграриев к рынкам стран Персид-
ского залива, а также снизить издерж-
ки при транспортировке продукции. 
Идея соответствует инте-
ресам обеих сторон: 
Россия ищет новые 

экспортные ниши, а Катар стремится 
диверсифицировать источники поста-
вок продовольствия и укрепить регио-
нальные логистические цепочки.

Катар представил амбициоз-
ную Национальную стратегию про-
довольственной безопасности-2030, 
направленную на трансформацию 
аграрного сектора и обеспечение про-

довольственной независимости стра-
ны. В дорожной карте предусмотре-
но значительное увеличение объёмов 
местного производства продоволь-
ствия: к концу десятилетия плани-
руется достичь самообеспеченности 
по овощам на уровне 55% и 100% — 
по молочной продукции и курице. Ара-
вийская монархия стремится укрепить 

сельскохозяйственную произво-
дительность и повысить устой-

чивость к внешним потрясе-

ниям в глобальной цепочке поставок 
продовольствия.

В 2024 году основными странами — 
поставщиками продовольствия в Ка-
тар были ОАЭ, Индия, Саудовская Ара-
вия, Турция и США. Согласно данным 
Observatory of Economic Complexity, объ-
ём импорта продовольствия в страну 
составил $1,2 млрд.

Выгодное стратегическое положе-
ние Катара и активное развитие — осо-
бенно после дипломатического кризиса 

2017 года, до которого страна получала 
большую часть продукции АПК от Са-
удовской Аравии, — позволили Дохе 
выстроить диверсифицированную 
и разветвлённую сеть поставок сель-
хозпродукции, считает востоковед 
Леонид Цуканов.

— Сближение Москвы и Дохи про-
диктовано стремлением катарцев ещё 
больше расширить и закрепить статус 

75% достиг рост экспорта 
сельхозпродукции из России в Катар 

в прошлом году

Сельское —  
в хозяйство

Россия обсуждает создание агрохаба  
в Катаре — какие товары отечественные 
производители готовы поставлять  
на арабские рынки
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Монстр невезения
Игрушки Лабубу проверят на безопасность и качество —  
почему эти товары попали в зону внимания контролирующих органов

Евгения Перцева 

Роскачество планирует проверить 
игрушки Лабубу на безопасность 

и качество, узнали «Известия». Самая 
дорогая из них в апреле-мае в России 
стоила 59 тыс. рублей, рассказали ре-
дакции в операторе фискальных дан-
ных «Платформа ОФД». Половина всех 
продаж Лабубу приходится на столицу, 
где средний чек на игрушку составля-
ет чуть более 8 тыс. рублей. В регионах 
он ниже — почти 7 тыс. В предыдущий 
раз другая модная игрушка — Хагги Ваг-
ги — оказалась опасной для детей.

Роскачество запускает исследова-
ние игрушек Лабубу, которые неожи-
данно стали хитом в течение последних 
недель, рассказали «Известиям» в орга-
низации. В настоящее время её экспер-
ты приступили к изучению российского 
рынка и отбору образцов: товары заку-
пят в рознице, в том числе на маркет-
плейсах. В Роскачестве рассказали, что 
в сети Лабубу называют острозубыми 
милыми монстриками — это игрушки 
разных цветов и моделей, причём осо-
бой популярностью, судя по поисковой 
выдаче, пользуются именно игрушки-
брелоки, уточнили там.

Несмотря на свой неоднозначный 
или противоречивый внешний вид, 
Лабубу — весёлая девочка-эльф, кото-
рая любит приключения, подчеркну-
ли в Роскачестве. И хотя она считается 
монстром, в действительности персо-
наж заявляется незлым, пояснили там.

Исследование организации будет на-
правлено на изучение документов, ко-
торые должны в обязательном порядке 
сопровождать продукцию, — это, напри-
мер, свидетельства о госрегистрации, 
документы об участии в системе марки-
ровки «Честный знак». Также продавцы 
должны будут представить Рос качеству 
результаты лабораторных исследова-
ний по критериям безопасности и ка-
чества. Эксперты планируют также изу-
чить надёжность шарниров и других 
элементов игрушек.

— Цены на эти игрушки разнятся 
критически в зависимости от места 
покупки, продавца и производителя. 
Оригинальная игрушка может стоить 
около 10 тыс. рублей и более, тогда как 
на маркетплейсах можно найти аналоги 
за 500 рублей, 1 тыс. и 3 тыс. Но пока у нас 
нет ответа на главный вопрос: отвеча-
ет ли эта продукция, преимущественно 

именно аналоги и реплики, требовани-
ям безопасности, — рассказали в Роска-
честве.

Опираясь на прошлый опыт, в орга-
низации сказали, что Лабубу могут про-
даваться не как детские игрушки, а как 
сувенирная продукция. Этот обходной 
манёвр позволяет товарам выйти из-под 

обязательных требований технических 
регламентов о безопасности на игруш-
ки. Следовательно, подчеркнули в Рос-
качестве, к ним не будут применяться 
необходимые для категории «детские 
игры» требования по безопасности, 
в том числе по токсичности продукции.

Так, например, было с другой попу-
лярной продукцией — куклой Хагги 
Вагги. Несмотря на то что, по сути, это 
игрушка, её производители и продав-
цы позиционировали товар как суве-
нирную продукцию. Проверки Роска-
чества модной тогда куклы показали, 
что она может быть небезопасной для 
детей и некачественной.

«Известия» направили запрос в Рос-
потребнадзор. В ФТС не смогли уточ-
нить объёмы поставки продукции в РФ, 

так как не ведут статистику по отдель-
ным товарам в категории.

Новая популярная игрушка — изде-
лие, которое предназначено для игры 
ребёнка в возрасте до 14 лет, поэтому 
она должна соответствовать всем тре-
бованиям технического регламента 
«О безопасности игрушек», сказал «Из-
вестиям» глава «Общественной потре-
бительской инициативы» Олег Павлов. 
Речь идёт о гигиенической безопасно-
сти, здесь важны органолептические, 
санитарно-химические, токсиколого-
гигиенические и микробиологические 
показатели. Подтверждение того фак-
та, что игрушка соответствует всем тре-
бованиям, — это наличие обязательно-
го сертификата об этом.

— Между тем, учитывая бурный рост 
популярности персонажа среди раз-
личных возрастных групп и насыще-
ние рынка его всевозможными репли-
ками и подделками, вполне вероятны 
попытки недобросовестных предпри-
нимателей ввозить и сбывать эти това-
ры под видом сувенирной продукции. 
То есть изделий, которые предназначе-
ны для удовлетворения эстетических 
потребностей человека, а не для игры 
ребёнка, — рассказал эксперт.

Экономика и бизнес 

Тень платежа
A Это особенно чувствительно 

на фоне прекращения роста 
реальных доходов населения (это об-
щая прибыль россиян за вычетом обяза-
тельств в виде долгов или аренды), уточ-
нил аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. Население не отка-
зывается от кредитования даже в пери-
од высоких ставок, а в итоге вынужде-
но уплачивать большие проценты, что 
бьёт по его благосостоянию.

По данным ОКБ, только средние 
ставки по кредиткам составляют 27%. 
Однако в них не учитываются все до-
полнительные платежи, которые тре-
буется сделать заёмщикам — например, 
за открытие и использование карты. 
С учётом них полная стоимость зай-
ма, по подсчётам «Известий», гораздо 
выше — порядка 50%.

Для экономики это тревожный сиг-
нал, так как растущие риски вынужда-
ют банки ужесточать условия выдачи 
займов, предупредил Владимир Чернов. 
Всё это делает кредитование ещё ме-
нее доступным. Причём речь не только 
о классических ссудах — теперь очередь 
дошла и до пластика.

Из-за рекордно высокой ключевой 
ставки в 21% кредитные карты стано-
вятся всё менее выгодными для бан-
ков, уточнил экономист Андрей Бар-
хота. Если человек укладывается 
в грейс-период, то он не платит финор-
ганизации за использование заёмных 
средств. Это заставляет игроков рын-
ка подстраиваться под новые условия 
за счёт разнообразных уловок, точечно-
го ухудшения условий, непрозрачного 
информирования. Они снижают лими-
ты, сокращают беспроцентные перио-
ды и повышают комиссии за снятие де-
нег, писали ранее «Известия».

ЦБ сталкивается с жалобами кли-
ентов на банки из-за резкого начисле-
ния процентов по кредиткам, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе регулято-
ра. Однако по итогам проверок зача-
стую оказывается, что информация 
об условиях продукта предоставляется 
во внутренних документах организаций, 
с которыми клиентов знакомят перед 
подписанием договора. То есть юриди-
чески игроки рынка закон не нарушают.

Нередко люди уходят в просроч-
ку из-за слабого понимания условий 
договора, согласен Владимир Чернов 
из Freedom Finance Global. Правиль-
ное использование пластика связано 
со множеством нюансов, без учёта ко-
торых легко угодить в «долговую яму».

У каждой кредитки есть лимит (мак-
симальная сумма займа) и срок льготно-
го периода (обычно около трёх месяцев). 
Процентами облагается только та часть 
взятой в долг суммы, которая не выпла-
чена к концу грейс-периода. Банки на-
поминают клиентам совершать толь-
ко минимальный платёж — это сумма 

в 3–10% от тела долга, следует из сооб-
щений пользователей народного рей-
тинга «Банки.ру» («Известия» их изучи-
ли). Если не заплатить его, спустя время 
льготный период досрочно закончится 
и по ссуде начислятся проценты.

Проблема в том, что минимального 
платежа не хватает, чтобы закрыть долг 
полностью к концу действия льготно-
го периода. К этому моменту у клиента 
может остаться немалая сумма, на ко-
торую тут же будет наложен процент.

Например, клиенты Альфа-банка жа-
луются на непрозрачное информирова-
ние — в приложении в первую очередь 
отображается не период окончания 
льготного периода, а срок следующе-
го платежа. Если следовать только это-
му графику выплат, клиент гарантиро-
ванно выйдет за пределы грейс-периода 
и продолжит выплачивать банку про-
центы. О сроках его окончания также 
не предупреждают и в ОТП-банке, сле-
дует из жалоб.

Кстати, проценты за долг, взятый 
в начале грейс-периода, начисляются 
за весь его срок. «Если не погасить весь 
долг до даты его окончания, проценты 
начисляем на всю задолженность с пер-
вого дня льготного периода и до полно-
го погашения», — заявил представитель 
Альфа-банка в ответ на один из отзы-
вов клиентов.

Отдельные хитрости возможны 
и при установке срока льготного перио-
да. Клиенты Газпромбанка жалуются, 
что беспроцентный период заканчива-
ется раньше ожидаемой даты, следует 
из данных с сайта «Банки.ру». Дело в том, 
что иногда он рассчитывается не с мо-
мента первого использования заёмных 
средств, а с начала отчётного периода.

То есть, если совершить покупку 
по кредитке 31 мая, проценты начислят 
не спустя 90 дней (31 августа), а уже 1 ав-
густа, ведь отчётный период в Газпром-
банке начинается с первого числа каж-
дого месяца. Эта практика правомерна 
и встречается у других игроков, но она 

вводит в заблуждение пользователей, 
особенно новых.

Также клиенты жалуются на сокра-
щение льготного периода — например, 
по картам МТС-банка он упал вдвое. По-
требителей предупреждают об этом, 
но важно не упустить момент и закрыть 
долг вовремя.

«Известия» направили запросы 
в крупнейшие банки, в том числе в упо-
мянутые, об условиях по кредиткам.

В ЦБ подчеркнули, что банки, как 
правило, напоминают клиенту о при-
ближающемся платеже в рамках грейс-
периода. В онлайн-банке эта информа-
ция легко находится, и в договорах она 
чётко прописана. Центробанк не видит 
системной проблемы в части формиро-
вания графика выплат долга, резюмиро-
вали в регуляторе.

Однако сложную систему платежей 
по кредиткам всё же уместно назвать 
полупрозрачной, подчеркнул Владимир 
Чернов из Freedom Finance Global.

Впрочем, ухудшение условий для 
потребителей по кредитным картам — 
в целом в интересах Банка России, счи-
тает Андрей Бархота. Пластик даёт воз-
можность потреблять, не имея средств 
в моменте, при этом получая повышен-
ный кешбэк. Массовое использование 
карт — фактор в пользу разгона спро-
са на товары и услуги в РФ, а это явно 
не способствует борьбе с инфляцией. 
Тогда как цель ЦБ — дать возможность 
экономике «догнать» слишком высокий 
спрос, пока производственные мощно-
сти страны не восстановятся.

Получается, что ЦБ заинтересован 
в снижении популярности кредиток — 
но, конечно, не должен допустить нару-
шения прав клиентов.

В то же время участники рынка от-
крыто заявляют, что стали жёстче отно-
ситься к клиентам, которые пользуются 
кредитками, только пока идёт беспро-
центный период. Об этом сообщал зам-
пред правления «Уралсиба» Станислав 
Тывес. Некоторым из них могут блоки-
ровать расходные операции и снижать 
лимиты, от которых зависел максималь-
ный размер долга. То есть «золотой век» 
пластика с выгодными льготными перио-
дами и постоянно растущими лимитами, 
которые активно продвигались в послед-
ние несколько лет, уже в прошлом.

Нередко игроки рынка и сейчас при-
бегают к агрессивной рекламе продукта, 
тем самым вовлекая туда граждан с не-
достаточной финансовой грамотностью, 
отметил Владимир Чернов. Однако, если 
количество жалоб будет расти, ЦБ может 
ужесточить требования к информиро-
ванию клиентов об условиях кредитов, 
уверен Владимир Чернов. Аналогичные 
примеры уже есть: например, регулятор 
установил требования к отображению 
условий кредитов и разрабатывает схо-
жие критерии к рекламе вкладов.

« МИНИМАЛЬ-
НОГО ПЛАТЕ-
ЖА НЕ ХВА-

ТАЕТ, ЧТОБЫ ЗАКРЫТЬ 
ДОЛГ ПОЛНОСТЬЮ К КОН-
ЦУ ДЕЙСТВИЯ ЛЬГОТНО-
ГО ПЕРИОДА. К ЭТОМУ МО-
МЕНТУ У КЛИЕНТА МОЖЕТ 
ОСТАТЬСЯ НЕМАЛАЯ СУМ-
МА, НА КОТОРУЮ ТУТ ЖЕ 
БУДЕТ НАЛОЖЕН ПРОЦЕНТ

международного посредника в области 
распределения продукции АПК — что 
укладывается в стратегию расшире-
ния влияния Дохи на арабские и афри-
канские государства. Кроме того, в диа-
логе с РФ ниша АПК на данный момент 
не занята другими аравийскими мо-
нархиями (как в случае с цифровым 
и неф тяным секторами), что даёт Ката-
ру возможность стартовать без сильно-
го сопротивления со стороны соседей, — 
рассказал «Известиям» эксперт.

Интерес к практическому наполне-
нию экономического сотрудничества 
страны продемонстрировали и во вре-
мя официального визита эмира Катара 
Тамима бен Хамада Аль Тани в Москву 
17 апреля. Главы государств регулярно 
поддерживают контакт, по телефону об-
щались всего за месяц до визита.

По словам Владимира Путина, Ка-
тар остаётся для Москвы приоритет-
ным партнёром на Ближнем Востоке, 
в том числе в энергетике, где у него тес-
ные связи с «Роснефтью». Также Доха 
уже вложила $1 млрд в экономику Рос-
сии через Российский фонд прямых ин-
вестиций.

На переговорах Владимира Пути-
на и Тамима бен Хамада Аль Тани было 

подписано несколько документов, 
в том числе соглашение о создании со-
вместной инвестиционной платформы 
на сумму около $2 млрд — по миллиарду 
с каждой стороны. Также утверждены 
меморандумы о сотрудничестве в сфере 
здравоохранения, спорта и госфинансов.

На этом фоне российские произво-
дители также наращивают своё присут-
ствие в регионе. Объём экспорта сель-
скохозяйственной продукции из России 
в Катар по итогам 2024 года вырос почти 
на 75% по сравнению с предыдущим го-
дом, говорит Леонид Цуканов.

— В масштабе региона отмечен анало-
гичный тренд — доля зерновых в струк-
туре поставок АПК в регион Персид-
ского залива составляет не менее 2/3 
от общих объёмов. Также перспектив-
ными направлениями экспорта видят-
ся поставки мяса, молочных продуктов 
и бобовых, — подчеркнул эксперт.

По оценкам экспертов, в 2024 году 
экспорт мяса и пищевых субпродук-
тов из России в страны Персидского 
залива превысил 100 тыс. т, что на 57% 

больше, чем 
в 2023  году. 
Таким обра-

зом, каждая восьмая тонна экспорти-
руемого Россией мяса направлялась 
в этот регион.

— С учётом того, что рынок продо-
вольствия в регионе после пандемии 
продолжает испытывать застой, у рос-
сийских компаний есть все шансы уси-
лить своё присутствие, — считает Лео-
нид Цуканов.

При этом он подчеркнул: на рынок 
агропромышленной продукции Ближ-
него Востока, особенно аравийских мо-
нархий, претендуют и другие крупные 
игроки — Индия, Китай, США и страны 
ЕС, у которых есть свои конкуренто-
способные проекты.

В 2024-м крупнейшим покупателем 
российской мясной продукции стала 
Саудовская Аравия, увеличившая им-
порт на 66%, до 84 тыс. т. За ней следу-
ют ОАЭ, куда было поставлено свыше 
10 тыс. т мяса — рост более чем в 2,3 раза. 
Также в тройку ведущих импортёров 
вошёл Иран.

Потенциальный хаб в Катаре может 
стать логистическим мостом между 
российскими производителями и стра-
нами Персидского залива, где спрос 
на халяльные и высококачественные 

продукты продолжает расти.
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Ниже плинтуса
Продажи жилой недвижимости рухнули почти на 40% —  
аналитики прогнозируют сохранение тренда

Наталья Башлыкова

В России рухнули продажи жилой 
недвижимости — в апреле к мар-

ту на 40%. Тренд на снижение начался 
в феврале и с каждым месяцем усили-
вается. Россияне не спешат вклады-
ваться в недвижимость после сокраще-
ния ипотечных программ и в условиях 
высокой ключевой ставки. При этом де-
велоперы всё чаще продают квартиры 
в рассрочку, её доля составляет 54%. Па-
дение продолжится и в мае, предпола-
гают представители бизнеса и экспер-
ты. При этом в ЦБ считают, что ситуация 
на рынке жилья не требует системных 
антикризисных мер.

Продажи жилой недвижимости 
в России в апреле сократились на 39,8% 
в сравнении с мартом. Такие данные 
содержатся в совместном исследо-
вании аналитической платформы 
«СберАналитика» и консалтинговой 
компании CORE.XP по итогам апре-
ля. В документе, который есть у «Из-
вестий», говорится, что спад начался 
в феврале и в марте составил уже 12,3%.

При этом, как отмечают аналити-
ки, после отмены льготных ипотечных 
программ и повышения банковских 
ставок россияне всё чаще приобрета-
ют недвижимость через механизм рас-
срочки. Доля таких покупок составля-
ет уже 54%.

— Объём сделок в квадратных 
метрах действительно снижает-
ся с февраля. Покупатели не спешат 
с решениями, ожидая улучшения гео-
политического климата и расшире-
ния семейной ипотечной программы. 
Усиление курса рубля также застав-
ляет покупателей больше наблюдать, 
чем принимать решения, — пояснила 
«Известиям» директор, руководитель 
направления жилой недвижимости 
CORE.XP Екатерина Ломтева.

Как прогнозируют в компании, 
тренд на понижение сохранится в мае. 
При этом, согласно исследованию, ло-
комотивами роста в жилой недвижимо-
сти остаются премиум- и делюкс-клас-
сы. Так, цены на такие квартиры за год 
выросли на 57,4% и 24,5% соответствен-
но. В то время как по комфорт-классу 
увеличение составило всего 0,1%.

На этом фоне, как отмечается в ис-
следовании, инвестиции в строитель-
ство жилья с начала года по сравнению 
с аналогичным периодом 2024-го со-

кратились на 50%, упав с 179 до 90 млрд 
рублей.

При этом, по мнению гендиректо-
ра CORE.XP Владимира Пинаева, бес-
покоиться, что в отрасли наступит се-
рьёзный кризис, не стоит.

— Основную массу проектов сегодня 
уже реализует ограниченный круг де-
велоперов. Риски банкротств застрой-
щиков, конечно, существуют, но у госу-
дарства есть механизмы, как работать 
с этой проблемой. Очевидно, что при 
необходимости власти окажут под-
держку крупным системным застрой-
щикам, — пояснил он «Известиям».

Что касается мелких и средних де-
велоперов, то есть тенденция по про-
даже ими своих бизнесов, отметил 
Владимир Пинаев. Маленькие компа-
нии уходят к более крупным застрой-
щикам. Поэтому рынок будет и дальше 
консолидироваться, добавил он.

21 мая президент России Владимир 
Путин поручил правительству и ЦБ 
принять меры для снижения рисков 
банкротств застройщиков. В том чис-
ле разработать временную программу 
субсидирования процентной ставки 
по кредитам, которые предоставля-
ются застройщикам в рамках реали-
зации механизма проектного финан-
сирования жилищного строительства 
(прежде всего в малых городах) с пла-
новым сроком ввода объектов в экс-
плуатацию в 2026 году.

При этом проблемы почувствова-
ли не только застройщики в регионах, 

но и крупные игроки рынка. Как ранее 
сообщали СМИ, произошло значитель-
ное снижение прибыли у некоторых 
крупнейших федеральных строитель-
ных компаний. Так, у девелопера «Са-
молёт» по итогам 2024 года она упала 
в три раза, а у «ПИК» почти вдвое. Ру-
ководство обеих компаний рекомендо-
вало акционерам не выплачивать ди-
виденды за прошлый год.

«Известия» направили запрос 
в Минстрой, а также крупнейшим за-
стройщикам с просьбой прокоммен-
тировать ситуацию на рынке недви-
жимости.

Действительно, на фоне уже состо-
явшегося значительного (примерно 
вдвое) падения объёма продаж с осе-
ни 2024 года май этого года оказался 
ещё более провальным — по некоторым 
стройкам падение вдвое от предыду-
щих месяцев, сообщил «Известиям» 
президент Ассоциации строительных 
организаций Новосибирской области 
(АСОНО), координатор Национального 
объединения строителей (НОСТРОЙ) 
по Сибирскому федеральному округу 
Максим Федорченко.

в 5–6 раз

за прошлый месяц цены 
на Лабубу

выросли
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Виктор Хилько

П риложения российских банков, 
операторов и digital-компаний — 

больше не случайный набор функций, 
объединённых под одной иконкой 
на смартфоне: теперь это полноцен-
ные экосистемы, объединённые одним 
функционалом. Такой вывод сделала 
изучившая их компания Markswebb. 
Через них удобно платить, оформлять 
подписки, заказывать те или иные услу-
ги компании или её партнёров. Соглас-
но рейтингу, наиболее удобными и дру-
жественными для пользователей стали 
экосистемы Сбербанка и МТС. О том, 
какие возможности доступны их поль-
зователям сейчас и какие новшества 
ожидают их в будущем, — в материа-
ле «Известий».

�� КАКИЕ РОССИЙСКИЕ 
ЭКОСИСТЕМЫ НАИБОЛЕЕ 
ДРУЖЕСТВЕННЫ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЯМ

Экосистемы российских банков, опе-
раторов и digital-компаний из баналь-
ного набора сервисов, объединённых 
под одной «кнопкой» на смартфоне, 
становятся важным инструментом 
для связи с клиентами и поддержки 
их лояльности. Это следует из иссле-
дования Markswebb, с которым озна-
комились «Известия». В нём подроб-
но проанализированы экосистемы 
Сбербанка, МТС, «Яндекса» («Яндекс 
Go» и «Яндекс Алиса»), Т-Банка, а так-
же VK. Пока эти экосистемы не заме-
нят базовых приложений, но компании 
всячески улучшают удобство и функ-
циональную составляющую, отмече-
но в нём.

В каждой из крупнейших россий-
ских экосистем рассматривалось 
по 17 блоков пользовательских задач 
(например, управление бонусами, 
оформление подписок, настрой-
ка оплаты и прочее). «Каждый 
из них декомпозировали на зада-
чи — всего 59 штук. А их, в свою 
очередь, — на 450 критериев 
оценки: они 

о п ис ы в а ю т 
возможности, которые клиент мо-
жет решать в цифровом сервисе, и то, 
как эти возможности реализованы», — 
описывают авторы методологию ис-
следования.

Если верить аналитикам Markswebb, 
то сейчас в общем зачёте среди рос-
сийских экосистем лидирует «Мой 
МТС». В плане удобства управления 
бонусами эта экосистема (согласно со-
ставленному Markswebb рейтингу) по-
лучила 80 баллов из 100 возможных. 
У ближайшего конкурента — «Сбер 
Онлайн» — 61 балл. За удобство по-
лучения информации об экоси-
стеме «Мой МТС» удостоился 
52 баллов (у Сбера — 26). Правда, 
с точки зрения персонализа-
ции приложения, то есть под-
стройки его наполнения под 
запросы пользователя, круп-
нейший банк России на 1-м 
месте (100 баллов). Но МТС, 2-й 
по этому показателю в рейтин-
ге, отстаёт не сильно (88 баллов).

МТС, по сути, единственный 
сотовый оператор, имеющий соб-
ственную полноценную экосистему, 
отмечает гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков. У других компаний 
из отрасли связи её нет вовсе или она 
менее развита. Отличие экосистемы 
МТС в том, что она заточена под тех-
нологические услуги: видео, облака 
и тому подобное, что в принципе со-
ответствует бизнес-логике изначаль-
но телекоммуникационной компании, 
подчёркивает эксперт. Но есть и то, 
что выходит за рамки телеком-секто-
ра, например продажа билетов или же 
прокат электросамокатов, добавляет 
Денис Кусков. То есть компания ста-
рается поменять все самые наиболее 
потребляемые сервисы. Он также под-
чёркивает, что МТС — не единствен-
ная экосистема на российском рынке, 
её конкуренты также имеют свои пре-
имущества. Например, у МТС нет так-
си, в «Яндексе» же оно есть, приводит 
пример эксперт.

МТС — действительно не един-
ственная востребованная экосисте-
ма в РФ, отмечает в своём исследова-
нии Markswebb. Например, по удобству 
управления бонусами «Яндекс» полу-
чил рейтинг 53 балла, а Т-Банк — 40. 
По уровню персонализации прило-
жение «Яндекса» с поддержкой «Али-

сы» получило 31 балл, экосистема 
Т-Банка — 38 и т.д.

�� К ЧЕМУ СТРЕМЯТСЯ 
РАЗРАБОТЧИКИ 
СУПЕРПРИЛОЖЕНИЙ

Единого пути, по которому бы шли 
экосистемы, конкурируя друг с дру-
гом, в России пока нет, также следует 
из материалов Markswebb, с которы-
ми ознакомились «Известия»: «Вну-
три сервисов прослеживается раз-
нонаправленная активность, одни 
активно внедряют новые интегра-
ции с сервисами экосистемы, вклю-
чая внешние переходы на продукты, 
в то время как другие, напротив, от-
казываются от части существующих 
интеграций, что указывает на экспе-
рименты с различными подходами 
к организации раздела». Например, 
«Яндекс GO» удалил из приложения 
здоровье, образование, облачные сер-
висы, но добавил музыку, онлайн-ки-

нотеатр и многое другое, 
отмечают исследовате-

ли. Сбер добавил помимо 
всего прочего путешествия, 

облачное хранилище — при 
этом появилась сквозная ин-

теграция между основным при-
ложением и дочерними сервисами. 

МТС добавил прямой переход к сер-
висам и покупке товаров, отмечает 
Markswebb. При этом, как подчёр-
кивают исследователи, всё важнее 
становится возможность бесшовно-
го перехода между сервисами внутри 
экосистемы. «Для пользователя ста-
новится критичным понимание, ка-
кие сервисы доступны в экосистеме 
и как быстро ими воспользоваться. 
Поэтому повышенное внимание уде-
ляется удобству навигации и предо-
ставлению информации: в приорите-
те на рынке — развитие инструментов 
для поиска и выбора партнёрских 
сервисов, и наибольший прирост 
в этом направлении демонстрирует 
“Мой МТС”. Лидер тренда активно раз-
вивает поиск и выбор, включая пер-
сональные подборки, сторис, банне-
ры и настройку интересов. В каталоге 
сервисов “Мой МТС” подробно рас-
сказывает как клиентам, так и не кли-
ентам сервиса о том, какие предложе-
ния доступны в рамках экосистемы. 
Описание на карточках помогает 
пользователю узнать о преимуще-
ствах каждого продукта», — говорит-
ся в материалах Markswebb.

Ещё один важный аспект, на кото-
рый обращают внимание исследовате-
ли, — кастомизация приложений. По-
является тренд на персонализацию 
не только по контенту, но и по интер-
фейсу, это направление отражает же-
лание подчеркнуть заботу о пользо-
вателях, отмечают они. Например, 
в приложении Сбера можно изменить 
фон (например, сгенерировать картин-
ку с помощью нейросети Kandinsky). 

VK позволяет менять размер шриф-
та (что актуально, к примеру, для 
тех, у кого есть проблемы со зрени-
ем). «МТС показывает пользовате-
лю не только, что он может получить 
в подписке, но и как это будет полезно 
именно ему — например, детские сер-
висы, если указаны интересы», — так-
же говорится в исследовании. Также 
МТС предлагает клиенту сторис и бан-
неры, что действительно выглядит как 
персонализация, как сервис, «заточен-
ный» персонально для тебя, убедил-
ся автор этой статьи, воспользовав-

шись им.
В то же время то, как устрое-

но приложение МТС, аналитик 
«Финтех Лаб» Сергей Вилья-

нов называет «ненавязчи-
востью» — он имеет в виду 
то, что компания настырно 
не предлагает в нём те или 
иные продукты и услуги. 

— Если смотреть на при-
ложения других компаний, 
получается, что они агрес-

сивно пытаются навязать 
клиенту то, что ему не нуж-

но и зачастую несовмести-
мо. В этом плане, можно ска-

зать, МТС ведёт себя тактично: 
в его приложении можно най-

ти то, ради чего зашёл туда, 
но, условно, вместо зака-

за еды поездку на са-

мокате тебе навязывать не будут, — 
указывает эксперт.

Впрочем, российским экосисте-
мам ещё есть куда расти, следует 
из отчёта Markswebb. Например, ки-
тайский Alipay предложил пользова-
телям сквозные рекомендации из раз-
ных сервисов экосистемы, в частности 
подбор релевантных продуктов на ос-
нове обзоров в интернете. «Пользо-
ватель может указать несколько 
требований к товару. Например, “по-
рекомендуй игровую мышку в преде-
лах 100 юаней” — и искусственный ин-
теллект предложит варианты, имея 
в виду сразу несколько параметров. 
После ответа бот присылает ссылки 
на статьи, из которых взята информа-
ция, а также можно перейти к покупке 
товара», — указывает Markswebb в сво-
ём исследовании.

�� КАКОВЫ ПЕРСПЕКТИВЫ 
РЫНКА ЭКОСИСТЕМ

Что ждёт российских пользователей 
экосистем в ближайшем будущем? 
Во-первых, геймификация, считают 
в Markswebb. Разработчики экоси-
стем только начинают внедрять этот 
метод привлечения и удержания кли-
ентов, подчёркивают её аналитики. 
Например, «Яндекс» активно разви-

вает игровые меха-
ники внутри 

с в о ей э ко с ис т е-
мы через два проекта: «Плюс 
Сити» и «Плюс Дейли», кото-
рые мотивируют пользовате-
лей взаи модействовать с сер-
висами компании и получать 
за это бонусы, сообщают они. 
«Плюс Сити» — это игровой 
симулятор строительства 
и развития города с задания-
ми и мини-играми. В процессе 
игры пользователи зарабаты-
вают баллы «Плюса», а инте-

грация с сервисами «Яндекса» 
делает игру ещё глубже: исполь-

зование различных сервисов ком-
пании может ускорять развитие 

города и открывать новые игровые 
возможности.

«Плюс Дейли» — программа возна-
граждений, в которой пользовате-

ли получают баллы «Плюса» 
и промокоды за выполне-

ние простых действий 
в сервисах «Яндекса».

Во-вторых, это 
возможность од-

них пользова-
телей дарить 
другим под-
писки — так 
уже делает 
Т-Банк.

В-третьих, 
э т о р а з ви-

тие сервисов 
на базе ис-

к у с с т в е н н о -
го интеллекта, 

а также создание 
цифровых паспор-

тов, считают исследо-
ватели. «МТС предлагает 

функции хранения цифровых 
документов, таких как паспорт, ИНН, 

СНИЛС, что упрощает доступ к услу-
гам экосистемы. Данные могут под-
тягиваться, пользователю не нужно 
заново вводить их для получения до-
ступа к какому-либо сервису, который 
требует эти данные. Изначально такая 
возможность была доступна только 
в банковских приложениях, и МТС 
один из первых нефинансовых серви-
сов, который перенял эту практику», — 
отмечено в исследовании Markswebb.

В отличие от многих компаний 
и банков, МТС продаёт только те сер-
висы, которые контролирует сам, — 
в его приложении есть много опций, 
но компания не навязывает их клиен-
там, отмечает руководитель проекта 
Content-Review Сергей Половников. 
То есть компания не просто выступает 
посредником, а отвечает за качество 
тех услуг, которые предлагает клиен-
там. С точки зрения перспектив такой 
подход оптимален: в отличие, напри-
мер, от Китая, российские пользова-
тели не готовы потреблять все мыс-
лимые и немыслимые услуги из одного 
приложения. Разумное, не очень на-
вязчивое предложение относитель-
но небольшого, но актуального набора 
качественных услуг — будущее это-
го сегмента российского digital-рынка, 
заключает эксперт.

Технологии

« ЭКОСИСТЕМЫ РОССИЙСКИХ БАН-
КОВ, ОПЕРАТОРОВ И DIGITAL-КОМПАНИЙ 
ИЗ БАНАЛЬНОГО НАБОРА СЕРВИСОВ, ОБЪ-

ЕДИНЁННЫХ ПОД ОДНОЙ «КНОПКОЙ» НА СМАРТФО-
НЕ, СТАНОВЯТСЯ ВАЖНЫМ ИНСТРУМЕНТОМ ДЛЯ СВЯЗИ 
С КЛИЕНТАМИ И ПОДДЕРЖКИ ИХ ЛОЯЛЬНОСТИ

С ними 
удобно
Российские экосистемы стали 
привлекательнее для клиентов — 
какие опции подобных сервисов 
востребованы уже сейчас 
и появления каких стоит ждать 
в будущем
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Видеть на расстоянии

Макарий

Иеромонах

Н а этой неделе — 29 мая православ-
ные христиане отмечают Вознесе-

ние Гос подне — христианский праздник, 
который отмечается на 40-й день после 
Пасхи и всегда приходится на четверг. 
Это также один из 12 главных христиан-
ских праздников. Согласно учению Церк-
ви, Христос на сороковой день после 
Своего Воскресения вознёсся на Небо 
и сел «одесную Отца», то есть по Его пра-
вую руку.

Может возникнуть вопрос, что это 
за праздник, который внешне боль-
ше похож на расставание — учеников 
с любимым Учителем. Чего именно 
праздничного мы сегодня ожида-
ем? Не был ли прелюдией к вели-
кому празднику Святой Пасхи весь 
напряжённый, молитвенно-сосре-
доточенный период Великого По-
ста? И не была ли его кульминацией 
Страстная седмица, залог Воскресе-
ния Спасителя и поражения тяготею-
щей над нами смерти?

Сорок дней празднует Пасху святая 
Церковь: в этом убеждается каждый, 

кто хотя бы «случайно» заходит в храм 
после Пасхи и слышит троекратный 
пасхальный тропарь: «Христос вос-
кресе из мёртвых, смертию смерть по-
прав...» А в канун Вознесения он зву-
чит в последний раз.

Как сообщает апостол Лука в са-
мых первых строках Книги Деяний, 
сорок дней по Своём Воскресении 
Спаситель оставался с апостолами, 
вразумляя и просвещая их, — а они 
всё никак не могли расстаться с мыс-
лью, что Он сейчас откроет Своё Цар-
ство и они станут царствовать вме-
сте с Ним.

Но Царства Божия на земле нет 
и быть не может: пасхальный празд-
ник завершается, и Бог, ради нас при-
шедший на землю, опять же ради нас 
продолжает Свой путь.

Жизнь человека — не где, а куда: 
не получить «законное место» по би-
летику того или иного цвета (отку-
да и бред Ивана Карамазова, который 
было вознамерился «возвратить би-
лет в Царствие Божие»), но без уста-
ли, спотыкаясь, скользя, падая и сно-
ва поднимаясь, идти к Нему по крутой 
и трудной дороге. Такова судьба каж-
дого человека, не исключая и апосто-
лов, и такой путь раскрывается перед 
нами в Священном Писании Нового 
Завета.

Потому-то Спаситель, собрав Сво-
их учеников на вершине Елеонской 
горы, что возвышается над Иеруса-
лимом к востоку (кто именно был там, 
апостол Лука не сообщает, но на иконе 
Вознесения среди них по обычаю изо-
бражена Пресвятая Богоро-
дица как первая в зем-
ной Церкви 
из всего 
чело-

веческого рода), поднялся над землёй 
и исчез за облаком.

Помните, как у Сергея Есени-
на: «Лицом к лицу лица не увидать, 
большое видится на расстояньи...» 
Скрывшись от нас в облаках, Господь 
оставляет нам возможность видеть 
на расстоянии Его Самого и любой 
предмет под солнцем. И надо сказать, 
что такой возможностью за истекшие 
двадцать столетий люди воспользо-
вались с огромной энергией и продол-
жают пользоваться.

Столбовая дорога, устланная рос-
сыпью религиозных, философских, 
этических и политических мнений, 
концепций и учений, каждое со сво-
ей колокольни, «на расстояньи», чем 
дальше, тем самоувереннее, ведёт че-
рез решительный отказ от разли-
чия между истиной и заблуждением... 
А в конце дороги ясно виден чемо-
данный ремень в номере гостини-
цы Angleterre, последнего пристани-
ща поэта.

Чтобы отбросить заблуждения 
и удержать истину, чтобы неиз-
бежное прозрение вело не к поги-
бели, а к жизни, мы идём к источ-
нику жизни — навстречу Христу, 
«соединившему земное с не-
бесным», как поётся в тро-
паре Вознесению. Идём, что-
бы увидеть Его не только 
на расстоянии, 
но вбли-

зи, насколько это в человеческих си-
лах, увидеть великое в малом — в соб-
ственной жизни каждого из нас.

Праздник Пасхи оканчивается Воз-
несением, за десять дней до Пятиде-
сятницы, дня Святой Троицы, когда 
в храме впервые после долгого пере-
рыва торжественно звучит тропарь 
Святому Духу — «Царю Небесный, Уте-
шителю...». Вручив дар Святого Духа 
созданной Им на земле Церкви, Он от-
крыл нам возможность увидеть Его 
лицом к лицу, узнать Его и соединить-
ся с Ним. Принять этот дар — наша за-

дача и наша ответственность.
Читая в книге Деяний Апосто-

лов, как два ангела обратились 
к ученикам Спасителя тотчас 
по Его Вознесении: «Сей Иисус, 
вознесшийся от вас на небо, 
придёт таким же образом, 
как вы видели Его восходя-

щим на небо», мы уверен-
но смотрим в будущее. 

Во всём, что мы се-
годня видим на том 

или ином расстоя-
нии, в окоёме христи-

анской жизни, мо-
литвы и мысли, 

Он полностью от-
кроется нам, Ли-

цом к лицу.

A При этом ученики этой шко-
лы пожаловались и в целом 

на организацию экзамена — из-за по-
ломки принтера возникли проблемы 
с распечаткой заданий, и это затянуло 
всю процедуру на 40 минут. Затем за-
кончились дополнительные листы для 
практических заданий, что помешало 
некоторым экзаменующимся завер-
шить работу.

Сначала СМИ сообщили, что инци-
дент с досмотром произошёл в школе 
№ 16, но её директор Юлия Трушкова за-
явила «Известиям», что речь идёт о дру-
гой школе этого города — № 1. Ученики 
16-й школы сдавали там экзамен.

— У ребёнка сработал металло-
искатель, ей предложили в отдельном 
от других ребят помещении продемон-
стрировать отсутствие запрещённых 
предметов, в частности телефона, — ска-
зала директор школы. — Член государ-
ственной экзаменационной комиссии 
убедилась в этом, и ребёнок спокойно 
пошёл на экзамен. Чтобы с детей снима-
ли бюстгальтеры и штаны или заставля-
ли это сделать — такого не было.

По словам Юлии Трушковой, ос-
матривал ученицу не мужчина, 
а женщина. Девушка не посчитала это 
чем-то из ряда вон выходящим и не ста-
ла рассказывать об этом учителям, а по-
делилась в разговоре с подругой. От ро-
дителей никаких обращений по поводу 
инцидента не поступало.

Директор добавила, что у девушки 
по поводу произошедшего нет претен-
зий.

Юлия Трушкова заверила, что это 
единичный инцидент во время про-
ведения экзаменов, остальные дети, 
по её словам, прошли через рамки нор-
мально. Случай с ещё одним учеником 
директор не подтвердила.

— Сейчас вся информация получена, 
доведена до начальника управления об-
разования, — сказала директор. — Все 
виновные будут наказаны.

Это уже не первый скандал, который 
разгорается вокруг сдачи государствен-
ной итоговой аттестации.

В мае 2024 года в воронежской школе 
№ 62 одиннадцатиклассницы, которые 
пришли на ЕГЭ, не смогли беспрепят-
ственно пройти рамки металлодетек-
тора. Представители охраны застави-
ли раздеться до нижнего белья.

В интернете тогда разошлось видео 
с камер видеонаблюдения, как одна 
из школьниц на входе по требованию ох-
ранника поднимает вверх рубашку, по-
казывая бюстгальтер. Этот жест должен 
был подтвердить, что у девушки нет с со-
бой металлических предметов, которые 
она пытается пронести на экзамен.

Другие школьницы рассказали «Из-
вестиям», что металлодетектор, по всей 
видимости, был сломан и пищал абсо-
лютно на всех. Поэтому многих девушек 
заставляли выйти на улицу и снять там 
бюстгальтеры, в которых, по мнению ох-
раны, они могли прятать телефоны.

Представители школы рассказы 
учениц тогда опровергли, но к ситуа-
ции подключилась прокуратура, куда 
родители написали заявления. Глава 
Минпросвещения Сергей Кравцов так-
же заявил, что школьниц не заставляли 
раздеваться при досмотре.

В мае того же года аналогичный 
инцидент произошёл в селе Яльчики 
в Чувашии. Тогда, по словам родите-
лей, учащихся обязали снимать ремни, 
задирать рубашки, не позволяли на-

ходиться в туа лете дольше 30 секунд. 
По факту произошедшего прокурату-
ра организовала проверку. Также слу-
жебное разбирательство инициировало 
министерство образования Чувашской 
республики.

По просьбе «Известий» профсоюз 
«Учитель» опросил преподавателей 
о том, получают ли они инструкции 
о возможности досмотра на пунктах 
проведения экзаменов, и если да, то ка-
кие.

«Личный досмотр ни охрана, ни учи-
теля не имеют права производить, — 
написал один из участ-
ников опроса.  — Если 
ме та л ло -
искател ь 
сработал, 
предложи-
ли выложить все металли-
ческие предметы и пройти 
проверку ещё раз. При чём 
тут шпаргалки и тем более 
раздевание?»

«Досмотр запрещён», — поделилась 
ещё одна учительница. «Не проще со-
ставлять акт о недопуске, если три раза 
рамка звенит? К чему эти осмотры, до-
смотры, конфликты?» — недоумевают 
педагоги.

И ещё один участник отметил, что 
не получал никаких инструкций по по-
воду того, что необходимо делать, когда 
звенит металлоискатель.

Но в целом опрошенные достаточно 
негативно отнеслись к ситуации, воз-
мущаясь, что опять «везде учителя ви-
новаты».

«Пусть организаторами работают 
не учителя, возможно, так будет луч-
ше всем», — написала один из педагогов.

Ещё одна участница опроса полага-
ет, что в таких случаях всё происходит 
из-за того, что «дети захотели привлечь 
к себе внимание, очередной раз пока-
зать себя, а виноватыми, как всегда, вы-
ставили учителей».

«Сама сейчас на экзаменах уча-
ствую и наблюдаю за детьми. Стано-
вится страшно за это поколение. Не все 
дети такие, но большая часть», — напи-
сала женщина.

Ранее «Известия» назвали реги-
оны, где учителя получают наибо-
лее низкую оплату за день работы 

на государственной итоговой ат-
тестации (туда входят ОГЭ и ЕГЭ). 

В 17 регионах России 
она составляет 120–

300 рублей за полный рабочий день 
в аудитории, вне её компенсация мо-
жет быть меньше.

После ситуации в Воронежской об-
ласти руководитель Федеральной служ-
бы по надзору в сфере образования 
и науки Анзор Музаев заявил в интер-
вью «Известиям», что процедура про-
ведения ЕГЭ прописана регламентом 
и положение о каком-либо досмотре 
школьников в нём отсутствует.

«Регламент не предусматривает ни-
каких специальных комнат в пунктах 
проведения экзамена. Если такие ком-
наты появляются и проходит такой 
досмотр — это беззаконие. Досмотр 
должен по закону наказываться», — от-
метил он.

Анзор Музаев напомнил, что у всех 
участников экзамена есть возможность 
написать жалобу в региональный орган 
образования или на «горячую линию» 
Рособрнадзора. Также, по его словам, 
все желающие могут стать обществен-
ными наблюдателями во время прове-
дения экзамена.

В частности, в методических реко-
мендациях Рособрнадзора по проведе-
нию ГИА на 2024 год говорится, что ор-
ганизатор вне аудитории (это педагоги, 
работающие не в классах во время эк-
замена, а встречающие и сопровождаю-
щие учащихся) не должны прикасаться 
к участникам и их вещам, должны про-
сить добровольно показать предмет, вы-
зывающий сигнал переносного метал-
лоискателя, и сдать все запрещённые 
средства в место для хранения личных 
вещей или сопровождающему.

При этом в методических рекомен-
дациях на 2025 год отдельно появляется 
понятие досмотра — впервые за время 
издания таких документов Рособрнад-
зора.

«Внимание: не допускается досмотр 
участников экзаменов», — говорит-
ся в рекомендациях на этот год. Далее 
следует та же формулировка о запрете 
прикасаться к школьникам и просьбе 
добровольно сдать запрещённые пред-
меты.
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Церковь Вознесения Господня в Коломенском (построена в 1528—1532 годах) 
заслуженно считается одним из самых красивых православных храмов в мире

Что указано пером
Птицы помогут создать автономные системы 
навигации для дронов — как природа вдохновляет 
инженеров на разработку биоподобных технологий

Мария Недюк

Учёные изучили, как молодые пере-
лётные птицы используют сложную 

систему врождённых «маяков» для нави-
гации во время первой миграции. Ори-
ентирами могут служить звёзды, линии 
магнитного поля Земли или продолжи-
тельность светового дня. Полученные 
данные меняют ранее существовавшие 
более простые представления о возмож-
ностях птиц и могут быть полезны при 
разработке автономного навигацион-
ного оборудования, например беспи-
лотных систем, работающих в услови-
ях отсутствия сигналов GPS. Подробнее 
о том, как природа помогает создавать 
биовдохновлённые технологии, — в ма-
териале «Известий».

Исследователи из Зоологическо-
го института РАН (Санкт-Петербург) 
и Санкт-Петербургского государствен-
ного университета изучили существу-
ющие на сегодня работы по навигации 
у птиц и определили, что их способно-
сти гораздо сложнее, чем предполага-
лось ранее, и они включают систему 
природных ориентиров.

В лаборатории авторы смоделирова-
ли условия, с которыми крылатые стал-
киваются при пересечении магнитно-
го экватора. Магнитный компас птиц 
устроен таким образом, что они не от-
личают север от юга, а могут различать 
направление «к полюсу» (в Северном 
полушарии это направление на север) 
и «к экватору» (в Северном полушарии 
это направление на юг).

Когда летящая на юг птица пересека-
ет магнитный экватор (здесь магнитное 
поле Земли становится горизонталь-
ным, поскольку вертикальная состав-
ляющая поля равна нулю), ей нужно 
переключиться от полёта к экватору 
на полёт к полюсу. В реальных усло виях 
это Южный полюс, и она дальше летит 
на юг. Географически магнитный эква-
тор проходит близко к обычному, но от-
клоняется в некоторых регионах. На-
пример, в Южной Америке он смещён 
к северу, а в Индийском океане — к югу.

Биологи поместили в такой ориен-
тационно «слепой участок» на два дня 
и три ночи молодых (ещё не совершав-
ших перелётов) болотных камышовок 
(Acrocephalus palustris) и серых мухо-
ловок (Muscicapa striata). Эти виды вы-
брали потому, что они регулярно пере-
секают магнитный экватор во время 
миграции из Европы в Африку. При этом 
птицы не имели возможности получать 
какие-то другие сигналы, помимо гео-
магнитных, для ориентирования — на-
пример, видеть расположение звёзд или 

оценить длину светового дня. После того 
как их подержали в условиях магнитного 
экватора, авторы проверили направле-
ние их ориентации в круговых аренах — 
небольших клетках в форме конуса.

Оказалось, что оба вида сохранили 
прежнее направление ориентации к эк-
ватору, то есть на юг. В ранее проведён-
ных экспериментах на садовых славках 
(Sylvia borin) наблюдался иной эффект: 
славки изменяли направление своего 
полёта и летели к полюсу (на север).

Авторы предполагают, что такие 
отличия могут быть связаны с тем, что 
разные виды используют неодинако-
вые стратегии ориентирования. Так, 
кроме магнитного поля они могут оце-
нивать расположение звёзд или изме-
нение длины светового дня. Вероятно, 
именно из-за этого в отсутствие допол-
нительных сигналов болотные камы-
шовки и серые мухоловки не смогли «пе-
реориентироваться» после условного 
пересечения магнитного экватора.

— Ранее мы показали, что птицы 
могут осваивать звёздный «компас» 
не только в ходе предыдущих мигра-
ций, но и непосредственно перед пер-
вым полётом и во время него. Они могут 
наблюдать за звёздным небом, останав-
ливаясь по пути следования. Например, 
болотные камышовки делают длитель-
ную остановку в Кении, где они имеют 
возможность изучить новые звёздные 
«карты». Наше новое исследование под-
тверждает, что навигация птиц — это 
не просто следование строгой програм-
ме, а сложный процесс, сочетающий 

врождённые механизмы и адаптацию 
к внешним условиям, — рассказал «Из-
вестиям» руководитель проекта, завла-
бораторией орнитологии Зоологиче-
ского института РАН Никита Чернецов.

В дальнейшем учёные планируют 
провести эксперименты со взрослыми 
особями серой мухоловки, которые уже 
пересекали магнитный экватор и были 
в горизонтальном магнитном поле. Бла-
годаря этому исследователи хотят по-
нять, смогут ли опытные птицы отре-
агировать на горизонтальное поле как 
на сигнал к тому, чтобы начать ориен-
тироваться не к магнитному экватору, 
а к магнитному полюсу, чтобы продол-
жать лететь на юг.
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Ничего на себе
Почему детей вновь начали раздевать на экзаменах

1,6 млнБолее
девятиклассников  
сдадут ОГЭ в 2025 году

На отдельный причал

П ричиной недомогания детей на теплоходе «Михаил Булгаков» стал ро-
тавирус, а не отравление. Об этом 28 мая рассказал «Известиям» за-

меститель коммерческого директора Московского пароходства Ярос-
лав Марченко.

«На данный момент за помощью обратились 11 человек, из них только один 
в состоянии средней тяжести. Все они сейчас изолированы», — сказал он.

Сейчас теплоход отправился из Углича в Москву. По расписанию судно дол-
жно прибыть в столицу в четверг.

Об отравлении 11 детей на теплоходе «Михаил Булгаков», следовавшем 
из Санкт-Петербурга в Москву, стало известно ранее в этот день. Всего на суд-
не 400 пассажиров. Теплоход прибыл в Углич на плановую стоянку на отдельный 
причал, где будет проводиться медосмотр тремя бригадами скорой помощи.

Кроме того, источник «Известий» рассказал, что двое взрослых, у которых 
наблюдалось недомогание, отказались от госпитализации. Остальные постра-
давшие, включая детей, от медицинского осмотра воздержались и чувствуют 
себя хорошо.
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«Бетербиев и Бивол — настоящие мужики. Честные и порядочные» 
Легенда мирового бокса Константин Цзю — о предстоящем реванше сына, работе комментатором и улицах в Австралии

Евгений Нарижный

19 июля российско-австралийский 
боксёр Тим Цзю проведёт реванш 

против Себастьяна Фундоры — первый 
бой Тим проиграл раздельным решени-
ем судей. Об этом и многом другом «Из-
вестия» и «Спорт-Экспресс» поговорили 
с отцом Тима, бывшим абсолютным чем-
пионом мира Константином Цзю. В ин-
тервью Цзю-старший также рассказал 
о готовности Тима биться с Терренсом 
Кроуфордом и третьем бое Бивола и Бе-
тербиева.

Тим Цзю встретится с Себастьяном 
Фундорой 19 июля. Каких изменений 
вы ожидаете от реванша по сравнению 
с первым поединком?

Надеюсь, будет меньше крови. 
Я не хочу оправдывать проигрыш сына 
только из-за рассечения, но оно имело 
громадное значение. Это не объяснить 
людям, которые не выступали с кровью 
на глазах. Ты ничего не видишь — кровь 
имеет такое свойство, что капиталь-
но закрывает глаза. Ты слепой на один 
глаз, а у него — то на один, то на второй. 
У него постоянно было ограничение 
в определённых действиях, он не мог 
чётко сконцентрироваться. Опять-та-
ки это не оправдание, но я надеюсь, что 
этот бой будет без травм.

Тим рассказывал о недомогании в день 
перед боем с Фундорой. Говорил, 
что у него желудок втянулся внутрь, что 
он чувствовал себя ужасно, как зомби.

Он мне об этом не говорил и правиль-
но сделал. Это урок сыну, что нельзя вы-
ходить на ринг неготовым на 100%.

На поединке против Спенсера вы не при-
сутствовали, так как вас об этом попро-
сил Тим...

Не то что попросил — я просто 
не планировал ехать туда.

А на поединке с Фундорой вы будете 
присутствовать?

Нет. 19 июля я буду в другом месте.

Но в целом ваше участие в трени-
ровочных лагерях Тима не ис-
ключено?

Конечно. Я ему сказал, что 
в любой момент он мне го-
ворит: «Пап, ты мне нужен», 
и я буду рядом. В данный мо-
мент я полностью доверяю 
его тренеру. У нас бывают 
моменты не споров или 
разногласий, а обсуждения 
каких-то вопросов.

Не за горами третий бой Биво-
ла с Бетербиевым. Дмитрий ради 
этого поединка отказался от поя-
са WBC, тем самым потеряв статус 
абсолютного чемпиона мира. Что 
думаете об этом решении?

Они правильное решение 
приняли — сделать лучший бой, 
который возможен на данный 
момент. У них незаконченная 
история. Бенавидес — следу-
ющий. Он намного сильнее 
и даже мощнее физически, 
чем Бетербиев, он голод име-
ет. Ребята провели эти два боя 
и очень много потратили мо-
ральной энергии.

Как вам кажется, если в такой 
ситуации оказался бы Артур, 
он оставил бы пояс ради ре-
ванша с Биволом?

Он сделал бы так же. По-
тому что настоящий му-
жик. И Бивол тоже. Они 

честные, порядочные люди, поэтому 
для них это имеет важное значение.

Вы комментировали второй поеди-
нок, и тогда поклонники Бетербиева 
были недовольны тем, как вы види-
те бой. А третий бой вы будете ком-
ментировать?

Не знаю, ещё не решил. Понимае-
те, когда тебя учат дилетанты, 

что ты должен говорить? Из-
виниться перед ними? Я ви-
дел бой так, как я его ви-
дел. Извиняться ни перед 
кем не собираюсь. Я не су-
дья, но я в этом деле, чёрт 
побери, 45 лет. Неплохо раз-

бираюсь и в судействе тоже. 
Было совершенно непредвзя-

то. У меня хорошие отноше-
ния как с Димой, так и с Арту-
ром. Я их уважаю обоих. Того, 
что они сделали, я ждал более 
20 лет. Этого момента, когда 
кто-то из наших ребят смо-
жет стать абсолютом.

Конкретного предложения о том, чтобы 
прокомментировать третий бой, пока 
не было?

Нет. Когда планируется бой? В де-
кабре? Посмотрим, смотря в каких 
числах. Если пригласят, будем об-
суждать.

А в целом в комментаторской работе 
не разочаровались?

А что мне разочаровываться? Разоча-
ровались какие-то поклонники... Я вы-
сказывал свою точку зрения и считаю, 
что говорил нейтрально, не пытался по-
ставить кого-то из ребят фаворитом.

Я имел в виду, что разочарование может 
наступить из-за реакции людей.

Я дошёл до такого момента в сво-
ей жизни, что не обращаю внимания 
вообще ни на кого. Я живу в балансе 
с самим собой, мои моральные устои 
для меня важны. Если кто-то этого 
не понимает, я не собираюсь объяс-
нять, доказывать. Если меня пригла-
сят на самом телевидении, значит, они 

считают, что я всё правильно делаю. 
Кто со мной там был? Саша (коммента-
тор Александр Садоков. — «Известия»)? 
А как его раскритиковали? И Дмитрий 
Пирог... На всех же налетели!

Про Пирога говорили, что у него адек-
ватная точка зрения.

Так у него точка зрения такая же, 
как у меня.

В плане победителя — да, но вы по-
разному считали.

Ну какая разница?

Для болельщиков есть разница.
Это эмоции, ты болеешь за своего. 

Очень много ребят, чеченцев, даге-
станцев, которые болели только за Бе-
тербиева. Я пытался судить этот бой 
нейтрально.

Ещё один возможный бой — это Терренс 
Кроуфорд против Канело. Если поеди-
нок состоится, как вы его видите?

Как сильно Канело наелся... А он на-
елся уже, у него было много классных 
боёв. Сможет ли Кроуфорд подняться? 
В 76 кг кто физическое преимущество 
имеет? Канело. Для Кроуфорда под-
няться от 63 до 76 кг — это прилично.

Сколько лет нужно Тиму, чтобы дорасти 
до поединка с Кроуфордом?

Тим готов даже сейчас. Я уверен, что 
он готов на любого.
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Бой Бивола (справа) и Бетербиева вызвал немало споров 
как между зрителями, так и среди профессионалов

Константин Цзю  
вместе с сыном Тимом
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Сергей Уваров

Более 160 работ, 40 художников, 
два музея, два государства-

участника — всё это составляю-
щие выставки «Свет между мира-
ми», открывшейся в музее «Новый 
Иерусалим». Но цифры не впол-
не отражают значимость проекта. 
Главное, что впервые за послед-
ние годы в России встретились 
две важные коллекции советско-
го модернизма — из Нукуса (Узбе-
кистан) и Истры. И диалог собра-
ний обернулся дуэтным рассказом 
об искусстве целой эпохи. А ещё — 
о судьбах тех, кто его создавал 
и сохранял. «Известия» оценили 
громкий проект в числе первых.

Музей искусств Республики Ка-
ракалпакстан им. И.В. Савицко-
го — мекка для ценителей русско-
го авангарда, хотя расположен 
он в Узбекистане и даже не в столи-
це, а в региональном городе Нукусе. 
Всё дело — в уникальной коллекции 
живописи 1920–1950-х годов, со-
бранной этнографом и археологом 
Игорем Савицким. Казалось бы, что 
такого ценного могло попасть в да-
лёкую глубинку, буквально в пусты-
ню? Но попало многое.

Во-первых, работы художни-
ков, которые в советское время 

были не особенно востребованы 
(а то и вовсе запрещены). Савиц-
кий их наследие покупал — и вёз 
к себе в Нукус. И, во-вторых, целый 
ряд живописцев первой половины 
XX века вследствие различных об-
стоятельств оказались в Средней 
Азии. Для некоторых, например 
Роберта Фалька, эвакуированного 
в Самарканд во время Великой Оте-

чественной войны, это были кратко-
временные периоды, иные же, как 
Александр Волков, связали с юж-
ным регионом большую часть жиз-
ни. Многое из того, что было ими 
создано на Востоке, тоже оказа-
лось у Савицкого.

В итоге ему удалось сосредо-
точить в своём музее, открытом 
в 1966 году, около 50 тыс. произ-

ведений изобразительного искус-
ства. И только в перестроечные годы 
значимость этой коллекции смогли 
по-настоящему оценить в Москве 
и Петербурге — в частности, прошла 
выставка-диалог собраний авангар-
да из Нукуса и Русского музея. По-
сле распада СССР наследие Савиц-
кого оказалось собственностью 
Узбекистана. Показывать вещи от-
туда в России стало сложнее, хотя 
нельзя сказать, что они вовсе пе-
рестали к нам ездить. Достаточно 
вспомнить двухчастный, очень объ-
ёмный по количеству экспонатов, 
но короткий по продолжительно-
сти проект восьмилетней давности 
в ГМИИ им. А.С. Пушкина («Известия» 
рассказывали о нём).

И вот теперь шедевры из Нукуса 
снова в России. В нынешних геопо-
литических условиях это особенно 
ценно, ведь речь даже не о частном 
собрании и не об отдельных работах, 
а о крупном совместном проекте му-
зеев двух государств. Это едва ли 
не первый такой случай с 2022 года. 
Ещё интереснее, что с нашей сто-
роны в нём участвуют не Москва 
и Петербург, а подмосковная Ис-
тра. Но в этом есть своя искусство-
ведческая и историческая логика. 
Подобно тому, как Савицкий фор-
мировал собрание авангарда в Ка-

ракалпакстане, в 1980-е сотрудники 
музея «Новый Иерусалим», понача-
лу базировавшегося в монастыре, 
стали коллекционировать то, что 
было не в чести у властей — вдали 
от надзирающих органов это сходи-
ло с рук. Результат — аналогичный: 
десятки тысяч вещей, в том числе 
высочайшего класса.

Новая выставка как раз и при-
звана показать точки пересечения 
двух собраний. В такой концепции, 
конечно, есть некоторая натяжка: 
всё-таки коллекции из Истры и Ну-
куса очень разные. В них акцен-
ты на разные периоды, разных ав-
торов, разные жанры и так далее. 
Если задаться целью создать мак-
симально репрезентативную выбор-
ку работ там и там — в неё попадёт 
лишь малая часть того, что сейчас 
выставлено в «Новом Иерусалиме». 
Но кураторы придумали более инте-
ресный ход: определить период, ко-
торый отлично представлен в обоих 
музеях, и найти явные параллели — 
вплоть до «рифм» между конкрет-
ными работами.

Таким периодом стала вторая по-
ловина 1920-х и 1930-е, время, когда 
русский авангард, потеряв прежний 
радикализм, стал перерождаться 
в нечто иное — разноголосицу сти-
лей и художественных групп с со-

вершенно разными задачами и под-
ходами, но ещё пока не воцарился 
соцреализм как единственно воз-
можное направление. Собствен-
но, выставка оказывается гимном 
этому художественному пласту, по-
прежнему недооценённому.

Одна из кураторов, Надежда 
Плунгян, последовательно при-
влекает к нему внимание: в про-
шлом году она подготовила в Музее 
русского импрессионизма выстав-
ку про группу «13» (кстати, это объе-
динение не забыто и в «Свете между 
мирами»), затем представи-
ла проект с гендерным 
уклоном «Москвич-
ка. Женщины со-
ветской столицы 
1920–1930-х» в Му-
зее Москвы, и вот 
теперь тематиче-
ский фокус уступил ме-
сто стремлению вы-
строить панораму 
эпохи из вещей 
двух конкретных 
коллекций. По-
лучилось весь-
ма убеди-
тельно.

Встреча на Истре 
В «Новом Иерусалиме» выставили коллекции 
двух стран — экспозиция «Свет между мирами» 
собрала более 160 работ из Узбекистана и России

Выставка получилась 
не про Узбекистан 
и Россию, а про СССР, 
где, как в плавильном 
котле, соединилось 
всё — стили, тради-
ции, национальное 
и интернациональное
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